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КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ• НАЗНАЧЕНИЕ

Металлоинвест 
возглавил  
Олег Крестинин

Металлоинвест провёл кадровые пе-
рестановки, направленные на по-
вышение эффективности корпора-

тивного управления. Исполняющим обязан-
ности генерального директора назначен 
Олег Крестинин, который имеет значитель-
ный опыт работы в горно-металлургичес-
кой отрасли: в разные годы он отвечал за 
коммерческую деятельность Металлоин-
веста на внутренних и внешних рынках. 
«Перед Олегом Крестининым стоят задачи 
продолжения реализации стратегии разви-
тия компании и внедрения новых подходов 
в управление бизнес-процессами.
Вместе мы создали одну из лучших команд 
в горно-металлургической индустрии, обе-
спечили стабильное производство и отгруз-
ку продукции партнерам в кризисные пери-
оды последних лет,  — отметил в обраще-
нии к сотрудникам Назим Эфендиев. —   
Теперь настало время дать дорогу новому 
поколению руководителей. Я верю в Олега 
и желаю ему успехов на этом посту!».
Назим Эфендиев возглавит Совет директо-
ров компании и сосредоточится на приня-
тии стратегических решений, направлен-
ных на повышение устойчивости бизнеса  
в условиях высокой неопределённости.  
За два десятилетия работы в компании  
Назим Эфендиев сыграл особую роль  
в формировании индустриальной культу-
ры Металлоинвеста и его отдельных акти-
вов. Благодаря реализованной им полити-
ке долгосрочного партнёрства Метал- 
лоинвест заслужил высокую репутацию  
на российском и международном рынках.  
В периоды турбулентности 2020–2023 го-
дов под руководством Назима Эфендиева 
была обеспечена устойчивая работа  
предприятий, реализованы масштабные  
инвестиционные проекты «зелёной»  
металлургии.
Эволюция структуры топ-менеджмента 
призвана обеспечить выход компании на 
новый этап развития, сохранив преемствен-
ность и лидерские практики управления.

Подрядчики  
исправляют ошибки
Почему Металлоинвест 
ужесточает контроль  
над подрядными организациями

5   ›  

Стройка, сервис  
и рентабельность
Зачем внутренние тренеры 
разрабатывают собственные 
обучающие программы
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«Дуракам и эгоистам  
у нас трудно»
Что общего у баскетбольной  
команды и успешной  
компании 
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 ‐  Такие площадки, как полигон по тренировке навыков работы с грузоподъёмными механизмами в УПЗЧ Лебединского 
ГОКа, появятся в будущем году на всех комбинатах Металлоинвеста

Рискам — НЕТ,  
вовлечённости — ДА
Травматизм на комбинатах за год снизился более чем 
вдвое. Но компании предстоит перестроить работу  
с подрядчиками и расширить производственное  
обучение.
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ПАРТНЁРСТВО• АРТ-ОКНО

Загляните  
в «Культурную 
афишу» 
Какие спектакли и концерты ждут нас 
в 2024 году.

Благотворительный фонд «Искусство, нау-
ка и спорт» подвёл итоги второго гранто-
вого конкурса «Культурная афиша». По-

бедителями стали 11 театральных и музыкаль-
ных коллективов из восьми регионов страны, 
которые отправятся на гастроли в Губкин,  
Железногорск и Старый Оскол в 2024 году. 
Экспертное жюри, в состав которого вошли 
преподаватели и студенты театроведчес- 
кого и продюсерского факультетов ГИТИС, 
рассмотрело 64 заявки. Драма, комедия, му-
зыкальная сказка, кукольный спектакль, ба-
лет, опера, детектив и хореографический 
спектакль — в этом году большое разнообра-
зие жанров и форм среди участников.
Победителей объявили в прямом эфире:
■ Борисоглебский драматический театр  

им. Н. Г. Чернышевского;
■ Театр кукол Кузбасса  

имени Аркадия Гайдара;
■ Государственный академический  

русский оркестр им В. В. Андреева;
■ Оренбургская областная филармония;
■ «Ведогонь-театр»;
■ Астраханский драматический театр;
■ Театр музыки, драмы и комедии  

Новоуральского городского округа;
■ Кировский театр кукол имени  

А. Н. Афанасьева;
■ Культурный фонд «Мирасвет»;
■ Государственный академический театр 

классического балета под руководством  
Н. Касаткиной и В. Василёва;

■ Прокопьевский драматический театр  
имени Ленинского комсомола.

Евгения Шехирева 
Фото Николая Рыбцева

В ходе акции «Ёлка добра», которую 
проводит Металлоинвест, дети из 
многодетных и малообеспечен-

ных семей, а также специализирован-
ных учреждений, пишут письма Деду 
Морозу и рассказывают о том, какие 
подарки хотят получить к Новому го-
ду. А представители компании испол-
няют их желания. 

Инициативу поддерживает и обще-
ство «Рудстрой». В фойе администра-
тивно-бытового комплекса, располо-
женного на площадке Лебединского 
ГОКа, установили нарядную ёлку. Ря-
дом с игрушками на ней висят 18 писем 
от детей из Губкина, Железногорска и 

Татьяна Денисова 
Фото Валерия Воронова 
и Николая Рыбцева

В здании ЦМИ, кото-
рому почти полве-
ка, выполнили пе-
репланировку вну-
треннего простран-

ства, создали коворкинг-зону, 
офис для волонтёров, помеще-
ние для мастер-классов, сту-
дию звукозаписи и всевозмож-
ные интерактивные зоны. 

Современный 
и стильный

В рамках социально-эко-
номического партнёрства с 
Белгородской областью Ме-
таллоинвест инвестировал 
в проект 30 млн рублей. Эти 
средства пошли на ремонт 
вентиляционной системы, по-

купку светового и звукового 
оборудования для концертно-
го зала, механизма раздвиж-
ного сценического занавеса, 
светодиодных экранов и ге-
нератора дыма. В результате 
Центр молодёжных инициа-
тив приобрёл современный и 
стильный внешний вид.

— В Старом Осколе появил-
ся прекрасный молодёжный 
центр, — отмечает председа-
тель Совета директоров Метал-
лоинвеста Назим Эфендиев. —  
Мы гордимся, что приняли 
участие в его техническом ос-
нащении. Это инвестиции в 
человеческий капитал, в раз-
витие молодого поколения, в 
будущее. ЦМИ — продуманная 
и разносторонняя площадка, 
которая станет одной из глав-
ных точек притяжения города. 
Здесь можно на качественно 
новом уровне проводить куль-
турные мероприятия, в том 

числе при поддержке Метал-
лоинвеста и Благотворитель-
ного фонда Алишера Усмано-
ва «Искусство, наука и спорт».

«Усиление  
с нескольких сторон»

В день открытия в ЦМИ 
прошли первые выставки. 
Среди них — работы в тех-
нике пуантилизма художни-
ка Дарьи Ближенской, старо-
оскольские глиняные игруш-
ки (между прочим, один из 
древнейших народных про-
мыслов региона!). В ходе  
мастер-классов молодые люди 
могли поуправлять беспилот-
ными летательными аппара-
тами, а с помощью симулято-
ра виртуальной реальности —  
реактивным самолётом, по-
пробовать себя и в роли  
диджеев, создать анимацию 
в 3D-графике. 

Гостям показали, где раз-
местятся общество «Знание», 
местные отделения Россий-
ского Союза Молодёжи, «Но-
вого поколения» и старо-
оскольская лига КВН. 

Как отмечает губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков, проблему оттока 
молодёжи сегодня ощущают 
почти все регионы страны. По-
этому для властей важно соз-
давать условия для того, чтобы 
дети оставались там, где они и 
родились. Отсюда усилия по 
созданию многофункциональ-
ных пространств, обеспечива-
ющих всестороннее развитие 
молодёжи

— Работа идёт с несколь-
ких сторон: федеральный 
центр, область и муниципа-
литет. А что ещё очень важ-
но — поддержка Металлоин-
веста, — резюмировал глава 
региона.

Главная точка притяжения
Чем удивил старооскольцев обновлённый  
Центр молодёжных инициатив

• БЛАГО ТВОРИ

Все желания сбудутся!
Рудстрой поддержал предновогоднюю акцию «Ёлка добра»

Прямая речь

Сергей Храмов,  
исполняющий обязанности 
генерального директора 
Рудстроя:

‟ Рудстрой присоединил-
ся к акции в этом году, 
поскольку мы считаем, 

что это очень хорошая инициатива. 
Особенно нужна поддержка тем де-
тям, которые находятся в сложной 
жизненной ситуации. Мы хотим, 
чтобы у всех ребятишек был заме-
чательный новогодний праздник. 
Чтобы они почувствовали заботу 
и благодаря этому продолжили ве-
рить в волшебство и чудеса.

 ‐ Каждый из 
руководите-
лей Рудстроя 
снял с «Ёлки 
добра» по од-
ному детско-
му посланию

 ‐ «Ведогонь-театр» знают далеко  
за пределами Зеленограда

30
направил Металлоинвест  
на обновление ЦМИ.

млн 
рублей

 ‐ Здание приобрело современный и стильный внешний вид

 / Здесь каждый найдёт 
себе дело по душе

Старого Оскола. 8 декабря руководи-
тели Рудстроя сняли с ёлки послания 
и пообещали, что к празднику маль-
чишки и девчонки обязательно полу-
чат желаемые подарки. 

Одно из посланий — от пятилетне-
го Кости, который, как и его братишка, 
любит мультфильмы и сказки. Чтобы 
обоим было комфортно их смотреть, 
мальчик попросил у зимнего волшеб-
ника большое кресло-мешок жёлто-
го цвета. Воплотить мечту вызвался 
главный инженер обособленного под-
разделения Рудстроя в Железногорске 
Михаил Биленко.

— Я сам отец троих детей, и все они, 
даже старшие дочери, до сих пор пишут 
письма Деду Морозу, — говорит он. — 
Каждый из нас — в душе немного ребё-
нок. Каждый хочет, чтобы в новогоднюю 

ночь сбылась заветная мечта. Для моих 
коллег «Ёлка добра» — это возможность 
поделиться с детьми радостью. Акция 
объединяет всех неравнодушных лю-
дей. Например, нас с главным партнё-
ром — Металлоинвестом. Таким обра-
зом мы вместе создаём не только совре-
менное производство, но и добрую ат-
мосферу в нашей повседневной жизни.
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ОБУЧЕНИЕ

Металлоинвест про- 
должает разви-
в ат ь  и нс т и т у т 
внутренних тре-
неров. Помимо 

тренеров-трансляторов, кото-
рые ведут курсы, в компании 
появляется всё больше тре-
неров-методологов. Они за-
нимаются разработкой учеб-
ных материалов. Собствен-
ную программу подготовил и  
Андрей Махорин — руководитель 
направления по календарно- 
сетевому планированию дирек-
ции по инвестициям Металло-
инвеста. Мы попросили его рас-
сказать о работе над курсом.

Зачем это нужно

— Чтобы эффективно управ-
лять крупными строительными 
проектами, которые реализует 
Металлоинвест, специалисты 
из инвестиционной вертикали 
должны не только разбирать-
ся в бизнес-процессах и спец-
ифике горно-металлургической 
компании, но и знать, как функ-
ционирует строительная пло-
щадка, что на ней происходит. 
Такие знания помогают успеш-
но администрировать проект, 
определять его сроки и стои-
мость, учитывать массу важ-
ных аспектов. 

Появление нового тренинга 
или образовательного модуля — 
это своего рода ответ на конкрет-
ную бизнес-задачу. Так было и в 
моём случае. Обдумывая струк-
туру будущего учебного курса, 
решил включить в него базо-
вые знания о технологии строи-
тельного производства. На пер-
вом этапе выбрал ключевую фа-
зу, с которой начинается любая 
стройка. Это подготовительные, 
земляные и бетонные работы.

 Как готовят курс

— Подготовкой курса я занял-
ся в сентябре, а провёл его в на-

Стройка, сервис  
и рентабельность
Зачем внутренние тренеры разрабатывают собственные обучающие программы

чале октября. Основным теоре-
тическим источником выбрал 
цикл лекций Московского го-
сударственного строительного 
университета. Пришлось про-
анализировать весьма прилич-
ный объём информации, пере-
работать этот массив и предста-
вить в виде двухдневного курса. 
Задача внутреннего тренера —  
сделать сведения простыми и 
понятными для слушателей.  
В этом мне оказал содействие 
ведущий специалист по плани-
рованию Михайловского ГОКа 
Артём Жуков.

В «упаковке» учебного мате-
риала нам помогли коллеги из 
Корпоративного университета. 
При их поддержке я определился 
со структурой и продолжитель-
ностью курса, выбрал инстру-
менты для работы с аудиторией. 

Как проходило  
обучение

— В основе нашего курса — 
сочетание теоретических зна-
ний и практических примеров, 
причём как положительных, так 
и отрицательных. В этом помог 
личный опыт: за 12 лет работы 

Елена Нарожная,  
директор по операционной 
эффективности и 
развитию «Металлоинвест 
Корпоративный сервис»: 

‟ МКС — внутренняя компа-
ния: наши основные кли-
енты — сотрудники Ме-

таллоинвеста. Но это не означает, 
что мы имеем право относиться к 
делу формально. Наша задача — не 
просто ответить обратившемуся «по 
инструкции», а вникнуть в конкрет-
ную проблему и постараться помочь.  
Чтобы повысить качество обслужи-
вания сотрудников, в МКС при под-
держке Корпоративного университе-
та и содействии Медиацентра разра-
ботали программу обучения клиент-
скому сервису. Курс поможет нашим 
специалистам быть эмоционально 
устойчивее, смотреть на проблему 
глазами клиента и давать доступные 
объяснения, находить эффективные 
решения любого вопроса. 
Обучение стартует в 2024 году. Его 
пройдут все сотрудники МКС.

Елена Тарнавская,  
главный специалист управления 
сводного бюджетирования 
дирекции по финансам и 
экономике УК:

‟ Я занимаюсь расчётом 
экономической эффек-
тивности от реализации 

проектов. Но в моей семье все — 
мама, папа, бабушка и дедушка — 
были педагогами. Вот и я решила 
примерить на себя эту роль. Снача-
ла попробовала свои силы в каче-
стве тренера-транслятора. А затем 
мне предложили разработать свой 
курс — «Экономика производствен-
ного предприятия» для мастеров.  
Любой мастер на производстве — 
это управленец, который должен 
знать, как действия подчинённых 
могут повлиять на себестоимость 
продукции, во сколько обходятся 
затраты на замену запчастей или 
ремонт, из чего складывается при-
быль предприятия. 
Один из слушателей мне сказал пос-
ле тренинга: «Теперь я буду понимать, 
о чём докладывают на совещаниях, 
и снижать себестоимость общей про-
дукции на своём рабочем месте!». А 
ещё один мастер пообещал прове-
рить рентабельность жены. Шутка, 
конечно, но это значит, что материал 
мимо человека не прошёл! 

в отрасли я сам не раз участво-
вал в проектах на тех же ролях, 
что и мои слушатели. 

К примеру, мы рассматри-
вали вопрос прокладки вре-
менных дорог на строитель-
ном объекте. В моей жизни 
была ситуация, когда на этот 
момент не обратили должно-
го внимания: подготовили на 
стройке площадку для крупно-
тоннажного крана, но сделали 
её недостаточно надёжной. В 
результате тяжёлая машина, 
заехав на оборудованное для 
неё место, просто продавила 
плиты. Пришлось складывать 
её стрелу, отгонять обратно и 
заново оборудовать площадку. 
Это вылилось в дополнитель-
ные издержки и перенос сро-
ка сдачи объекта. 

Важная часть тренинга — 
меры безопасности: на строи-
тельной площадке они не менее 
важны, чем в карьере ГОКа или 
в сталеплавильном цехе.

Как оценили тренинг

— Участниками тренинга в 
Старом Осколе стали 22 специ-
алиста по управлению проек-
тами. Среди них были как со-
трудники наших комбинатов, 

Прямая речь

В тему

Корпоративный университет Металлоинвеста уже подготовил две группы 
внутренних тренеров-методологов. В компании рассчитывают, что их число 
будет расти. 
— Если у нас есть собственные эксперты по той или иной теме обучения, то 
мы отдадим предпочтение им, — говорит руководитель направления обу-
чения и развития персонала Корпоративного университета Алеся Балашо-
ва. —Для компании ценно наращивать собственную базу знаний и форми-
ровать самообучающую среду. Когда есть заказчик или идейный вдохнови-
тель, есть тот, кто готов поделиться опытом и выступить в роли методолога, 
есть мотивированный тренер-транслятор и благодарные слушатели — полу-
чается качественный обучающий продукт под конкретную задачу. Он может 
дать фору многочисленным курсам от дорогих сторонних экспертов. 

так и подрядчики — представи-
тели Рудстроя. 

Я изначально знал состав 
слушателей: кто чем занимает-
ся и на каком проекте работает. 
Постарался, чтобы обстановка 
в аудитории была максимально 
демократичной и комфортной. 
Рабочие группы на тренинге 
мы сразу сформировали по 
направлениям деятельности, 
причём в каждой были пред-
ставители и заказчика, и под-
рядчика. Это помогло укрепить 
и наладить отношения между 
участниками проектов. Все го-
ворили на одном языке. Колле-
ги общались максимально от-
крыто, не стеснялись высказы-
вать своё мнение по обсуждае-
мым вопросам. 

Думаю, диалог у нас получил-
ся. Оценивая тренинг в онлайн-
анкетировании, слушатели по-
ставили самые высокие оценки. 
Конечно, такая реакция очень 
воодушевляет. 

Что дальше

— В следующем году мы рас-
ширим список тем. В новом кур-
се рассмотрим технологию ме-
ханомонтажных работ, монта-
жа электротехнического обо-
рудования и контрольно-изме-
рительной аппаратуры. Очень 
хотим привлечь опытных вну-
тренних экспертов, которые по-
могут в разработке этого курса. 
Впоследствии планируем соз-
дать на базе Корпоративного 
университета платформу для 
обмена знаниями в строитель-
ной отрасли.

Ярослав Макаров
Фото Валерия Воронова  
и Марии Коротченковой

 ‐ В Металлоинвесте делают ставку на внутренних тренеров и собственных экспертов

Кстати

Хотите развиваться и прине-
сти пользу компании? У вас есть 
идея создания собственного 
учебного курса для коллег? Есть 
желание передавать знания и 
опыт? Обращайтесь в отдел обу-
чения оценки и развития персо-
нала на Лебединском ГОКе или 
службу развития персонала на 
Михайловском ГОКе и ОЭМК. 
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КОМИТЕТ

Евгения Шехирева 
Фото Александра Белашова

Единый день безопас-
ности в конце ноября 
прошёл на территории  
Лебединского ГОКа. Как 
подчеркнул заместитель 

генерального директора по про-
мышленной безопасности, охране 
труда и окружающей среды Метал-
лоинвеста Александр Дьяконов, 
для достижения нулевого смер-
тельного травматизма к 2025 году 
нужно действовать в трёх направ-
лениях: развивать систему управ-
ления рисками, повышать куль-
туру безопасности у подрядчиков 
и снижать нагрузку на окружаю-
щую среду.

Подводя итоги уходящего года 
и намечая планы на 2024-й, участ-
ники комитета отметили рост роли 
управляющих директоров во вне-
дрении риск-ориентированного 
подхода и вовлечении работников 
в обеспечение производственной 
безопасности. Проще говоря, ру-
ководитель не «для галочки» упо-
минает тему борьбы с рисками в 
общении с подчинёнными, а в еже-
дневном режиме принимает ме-
ры для того, чтобы опасностей на 
производстве стало меньше. Важ-
но сделать так, чтобы аналогичную 
каждодневную потребность при-
нимать решения в сфере безопас-
ности производства испытывали и 
линейные руководители.

Рискам — НЕТ,  
вовлечённости — ДА
Какие темы обсуждали на Едином дне безопасности

Понятие безопасной среды на 
комбинатах — вовсе не красивый 
лозунг. О позитивных переменах 
свидетельствуют данные стати-
стики. К концу ноября на пред-
приятиях Металлоинвеста выя-
вили почти тысячу потенциаль-
ных смертельных рисков, причём 
две трети из них уже устранили. 
Травматизм на комбинатах за 
год продемонстрировал сниже-
ние более чем в два раза — с 68 до  
30 случаев. Всё больше сотрудни-
ков используют инструмент при-
остановки небезопасных работ: 
сейчас у компании уже более по-
лусотни таких кейсов. 

Как мотивировать 
подрядчиков

Все сто процентов тяжёлых 
и смертельных травм в этом го-
ду пришлись именно на сотруд-
ников подрядных организаций. 
Среди выявленных корневых 
причин — низкая квалификация  
персонала, нарушение техноло-
гии строительно-монтажных ра-
бот, отступление от планов произ-
водства работ и недочёты в самих 
ППР, недостаточный контроль со 
стороны заказчика за процессом 
исполнения. 

Решения вышеу казанных  
проблем у Металлоинвеста есть. 
Так, при подготовке ППР заказ-
чик будет тщательнее контроли-
ровать все этапы — от создания 
плана до его воплощения. Ком-

Кроме того, одно из перспек-
тивных направлений — проект 
дистанционного обучения, кото-
рый служба управления персона-
лом компании запустила совмест-
но с дирекцией по ПБ, ОТ и ОС и 
«Медиацентром» в прошлом го-
ду. Он позволяет в короткие сро-
ки охватить большое количество 
сотрудников, а в перспективе — и 
подрядчиков. 

Для развития практических 
навыков в будущем году на пред-
приятиях создадут несколько но-
вых площадок. Посетив на Лебе-
динском ГОКе полигоны по отра-
ботке навыков работы на высоте 
и в замкнутых пространствах, 
а также по работе с грузоподъ-
ёмными механизмами, участ-
ники комитета взяли на каран-
даш ряд удачных решений в кон-
струкции площадок и организа-
ции обучения. 

Экология и не только

Систему управления рисками в 
ближайшее время внедрят в прак-
тику до сих пор не охваченных 
ею подразделений предприятий, 
а также в Рудстрое и подрядных 
организациях. Устранение кри-
тичных рисков предстоит уско-
рить на 20 %: сейчас от их обна-
ружения и занесения в реестр до 
принятия мер порой проходит до 
11 месяцев. 

В сфере экологии ключевые за-
дачи на будущий год — внедрение 
системы автоматического контро-
ля выбросов, улучшений по рабо-
те газоочистного оборудования 
и других технических решений, 
снижающих нагрузку на окру- 
жающую среду. 

По традиции в финале коми-
тета наградили лидеров в сфере 
промышленной безопасности, ох-
раны труда и окружающей сре-
ды. Звание лучшей команды HSE 
в компании завоевал коллектив 
ОЭМК. Также 13 сотрудников трёх 
предприятий Металлоинвеста по-
лучили личные награды — за ак-
тивную охоту на риски, останов-
ку опасных работ и поддержку  
безопасных условий труда.> 1 000 сотрудников предприятий Металлоинвеста и Рудстроя  

прошли дистанционное обучение в 2023 году.

 / Руководителям продемонстрировали, как правильно  Руководителям продемонстрировали, как правильно  
применять страховочные привязи и дыхательные аппараты применять страховочные привязи и дыхательные аппараты 

сжатого воздуха, которые используют в замкнутых  сжатого воздуха, которые используют в замкнутых  
пространствахпространствах

го это происходит из-за того, что 
подрядчики чувствуют себя лишь 
временными партнёрами заказ-
чика. А значит, на них его корпо-
ративные требования якобы не 
распространяются.

Один из эффективных факто-
ров мотивации в этом случае — 
долгосрочные отношения, отме-
тили участники комитета. Когда 
люди понимают, что они с ком-
панией надолго, что есть гаран-
тии поддержки с нашей стороны, 
отношение совсем другое. Кроме 
того, именно прочные связи по-
зволяют транслировать культу-
ру безопасной работы партнёрам.

Учиться и ещё раз учиться

2024-й объявлен в компании 
Годом производственного обуче-
ния. Число обучаемых в следую-
щем году вырастет в два раза.

— Нам предстоит совершен-
ствование института внутренних 
тренеров, а также рациональное 
увеличение штата и повышение 
квалификации специалистов на-
ших учебных центров и Корпо-
ративного университета, — по-
ясняет заместитель генерального 
директора по организационному 
развитию и управлению персо-
налом Металлоинвеста Андрей 
Белышев. — Мы запланировали 
ремонт шести учебных классов 
на наших комбинатах, оснащение 
их компьютерами и необходимой 
оргтехникой.

пания обеспечит внедрение си-
стемы управления рисками, обя-
зательное тестирование для тех, 
кто выполняет опасные работы, 
допуск на стройплощадку толь-
ко после проверки знаний по  
ОТиПБ, автоматизацию процес-
сов (электронный наряд-допуск, 
система машинного зрения по пе-
риметру и т. д.). 

Для Рудстроя на следующий 
год запланирована целая про-
грамма мероприятий. Один из 
аспектов — приведение всех ра-
бочих объектов к норме террито-
рии. Уже сейчас можно видеть, что 
стандарт стройплощадки начал 
работать. В процессе обходов ли-
дера руководители отметили мно-
го позитивных моментов в раз-
мещении стройгородков, техни-
ки, инструментов и материалов, 
наличии разметок. Но есть ещё к 
чему стремиться.

Всем подрядчикам предстоит 
пройти дополнительное теорети-
ческое и практическое обучение в 
области ОТиПБ. Но тут есть проб-
лема высокой текучести кадров: 
только в Рудстрое за год обнов-
ляется почти треть коллектива. 
Следовательно, надо мотивиро-
вать и адаптировать новичков на 
рабочем месте так, чтобы у них не 
возникало желания уйти в другую 
компанию. 

Почему же сотрудники привле-
каемых организаций нарушают 
правила охраны труда на объек-
тах Металлоинвеста? Чаще все-

 ‐  нужно фото
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ТРУД БЕЗ ОПАСНОСТИ

Анна Шишкина 
Фото Александра Белашова

Минувшей осенью 
сразу два несчаст-
ных случая побу-
дили специалис-
тов по промыш-

ленной безопасности и охране 
труда Металлоинвеста пересмот-
реть некоторые подходы к работе 
с подрядчиками.

Участок остался 
без контроля

  Что произошло?
Один из этапов строительства 

нового хвостохранилища Лебе-
динского ГОКа в балке Дубенка —  
прокладка дороги. Для этого под-
рядчики комбината ведут плано-
вую вырубку леса и его переработ-
ку. 19 октября несчастный случай 
произошёл на поляне, где уста-
новили агрегат для измельчения 
веток: сухое дерево упало и смер-
тельно травмировало работавше-
го рядом 17-летнего парня.

  Что показало рассле- 
дование?

Казалось бы, случайность: рух-
нуло дерево, никто не виноват. 
Но расследование выявило ряд 
нарушений. 

Во-первых, на рабочей пло-
щадке в принципе не должно 
быть такого дерева: факторы ри-
ска устраняют до начала работ. 

Во-вторых, несовершеннолет-
ний парень работал не только в 
ненадлежащих условиях, но ещё 
и на сложном оборудовании. Это 
недопустимо. 

В-третьих, безопасные усло-
вия труда обязан обеспечить до-
бросовестный работодатель. Но 
формально работодателя у по-
гибшего нет: трудовой договор 
не оформили. 

На предприятиях Металлоин-
веста такого быть не должно. По-
чему же участок остался без конт- 
роля со стороны курирующих 
строительство специалистов  
Лебединского ГОКа?

Как выяснилось, комбинат за-
ключил с подрядчиком договор 
на подготовку территории, вклю-
чая вырубку леса и утилизацию 
древесины. Подрядчик, оценив 
свои силы и сжатые сроки, пере-
доверил часть работы другому ис-
полнителю, который, в свою оче-
редь, привлёк ещё одного. Правда, 
о последнем заказчика никто не 
уведомил.

В итоге участок работы тре-
тьего звена исполнителей вооб-
ще не попал в зону контроля ру-
ководителя проекта и специали-
стов по производственной безо-

Подрядчики  
исправляют ошибки
Почему Металлоинвест ужесточает контроль над подрядными организациями

пасности Лебединского ГОКа. Не 
контролировали правильность 
организации работы повышен-
ной опасности ни подрядчик, ни 
субподрядчик…

  Что сделано?
Подрядчик, формально по-

дошедший к контролю рабо-
ты субподрядчиков, оштрафо-
ван на 1 млн рублей. А Метал-
лоинвест изменил всю систему 
взаимодействия с подрядными 
организациями. 

На предприятиях компании 
провели ревизию работы под-
рядчиков — в отдельных случаях 
выявили до пяти уровней «пере-
поручений» работ субподрядчи-
кам! Теперь Металлоинвест бе-
рёт под контроль привлечение 
всех (!) подрядных и субподряд-
ных организаций. Они могут ра-
ботать на объектах только после 
согласования с заказчиком —  
уполномоченными представи-
телями предприятий, вклю-
чая специалистов дирекции по 
промышленной безопасности,  
охране труда и окружающей 
среды. Руку на пульсе Метал-
лоинвест будет держать с помо-
щью периодических проверок, 
обращая внимание на право-
мерность привлечения субпод-
рядных организаций на заяв-
ленные объёмы работ.

Все работники субподрядных 
организаций будут проходить 
обязательный вводный инструк-
таж на предприятиях Металлоин-
веста, а также получат электрон-
ный пропуск. Без него не разре-
шат работать даже на объектах 
за пределами территории пред-
приятия: на удалённых участках 
предусмотрят переносные систе-
мы считывателей.

пересмотр ППР и включение туда 
безопасных способов демонтажа. 
Тем более что сроки не «горели». 
Но участники процесса решили 
действовать на свой страх и риск. 

Монтажник и электрогазосвар-
щик решили справиться с задачей 
«по-быстрому». Находясь в авто-
вышке, они срезали посадочную 
площадку наверху лестницы. Га-
баритный элемент рухнул с вы-
соты шести метров. Процесс по-
шёл. Рабочие решили демонтиро-
вать лестницу одним махом, а не 
по частям, как предписано. При-
кинув, в какую сторону «поведёт» 
конструкцию, стали срезать опо-
ры ничем не зафиксированного 
строения. Установить автокран на 
площадке демонтажа у них не по-
лучилось, и тогда решили обой-
тись без него.

Но всё пошло совсем не так, как 
планировали рабочие. Лестница 
рухнула совсем в другую сторону. 
Итог — гибель человека под гру-
дой металла.

  Что сделано?
Всем, кто некачественно орга-

низовал демонтаж, объявили вы-
говор с лишением премии. 

Специалисты по производ-
ственной безопасности Метал-
лоинвеста разработали план 
действий по исправлению у руд-
строевцев «западающих» навыков  
безопасной работы. Чтобы процесс 
ознакомления с Порядком произ-
водства работ не был формаль-
ным, теперь начальник строитель-
ства, начальник участка, прораб и 
непосредственный исполнитель 
обязаны обсудить его в формате 
диалога. И, если выяснится, что не 
все детали предусмотрели с «при-
вязкой к местности» и состоянию 
объекта, то работы не начнут. 

Кроме того, Порядок произ-
водства работ дополнят Планом 
последовательности операций 
(ППО). Такая детализация помо-
жет избежать «работ наоборот», 
когда сначала разбирают несу-
щие конструкции, а затем не мо-
гут установить леса, как в случае 
с демонтажем лестницы. 

Металлоинвест организует  
обучение по подготовке нового  
регламента для инженерно- 
технических работников Руд-
строя. Также их ждёт повышение 
квалификации в области работ 
повышенной опасности в «Школе 
прорабов» с обязательной провер-
кой знаний в конце.

Казалось бы, случай-
ность: рухнуло дерево, 
никто не виноват. Но 
расследование выяви-
ло ряд нарушений.

Монтажник и 
электрогазосварщик 
решили справиться 
с задачей «по-
быстрому». Но всё 
пошло совсем не так, 
как планировали 
рабочие. Лестница 
рухнула совсем  
в другую сторону. 
Итог — гибель 
человека под грудой 
металла.

 ‐  Сотрудников Рудстроя ждёт дополнительное обучение в области работ повышенной опасности  
в «Школе прорабов» с обязательной проверкой знаний 

 ‐ Внедрение риск-ориентированного подхода и новых инструмен-
тов в сфере охраны труда позволили снизить травматизм  
на ОЭМК, Лебединском и Михайловском ГОКах. Теперь задача —  
добиться аналогичного снижения и на площадках Рудстроя

ОЭМК, ЛГОК, МГОК

ДИНАМИКА ТРАВМАТИЗМА

 2020                     2021                       2022                       2023

Рудстрой

79 75
68

30

10 11
8 8

Не «по-быстрому», 
а по регламенту

  Что произошло?
Чтобы подготовить строитель-

ную площадку для возведения 
будущего корпуса флотационно-
го обогащения на Лебединском  
ГОКе, работники Рудстроя де-
монтируют старый склад. К кон-
цу октября они уже сняли обшив-
ку здания, внутренние металло-
конструкции и мостовой кран, 
разобрали перекрытия и бетон-
ный пол. Оставалось демонтиро-
вать массивную металлическую 
лестницу с посадочной площад-
кой для крановщика.

В день трагедии монтажник и 
электросварщик подрезали ниж-

ние опоры этой лестницы. Во вре-
мя работы металлическая махина 
упала прямо на монтажника. Он 
получил травмы, несовместимые 
с жизнью. 

  Что показало расследо- 
вание?

Демонтаж лестницы предпола-
гает установку металлических ле-
сов — это прямо предписывает По-
рядок производства работ (ППР). 
Но, поскольку все перекрытия уже 
были разобраны, установить ле-
са работники не могли. Поэтому 
начальник участка дал добро на 
работу с автовышки. И это была 
первая ошибка: в такой ситуации 
правильный вариант — остано-
вить демонтаж, написать заявку на 
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дитель предприятия, он на-
верняка добьётся результата.

О личности тренера

— Я по характеру не дикта-
тор, это слово ко мне приме-
нить трудно. Всегда старался 
находить баланс в команде. А 
вообще, нашу работу харак-
теризует поговорка: «Тренер 
бывает двух видов — тот, кто 
уволен, и тот, кто будет уво-
лен!». Ты подписываешься 
под такой профессией, кото-
рая непременно должна де-
монстрировать результат и 
у которой всегда невероятно 
много критиков — от болель-
щиков до игроков и учредите-
лей команды. И каждый день 
ощущаешь ответственность 
за своих ребят.  

Об «именных» 
командах

— Очень не люблю, когда 
успешную и результативную 
команду называют по имени 
тренера — речь не только о 
баскетболе, но и о хоккее, 
футболе и так далее. Никог-
да бы я не заслужил честь 
олимпийского тренера в 
Барселоне в 1992 году, если 
бы не Наталья Засульская. 
Мой брат не стал бы трене-
ром олимпийских чемпио-

нов, если бы не легендарный 
Арвидас Сабонис. Надо при-

знавать и понимать: ты хорош 
только тогда, когда рядом хо-
рошие игроки.

Так что разговоров, что 
всё решает только тренер, я 
не приемлю. И всё же тренер 
может очень многое: как хо-
рошее, так и плохое. К боль-
шому сожалению, он может 
«похоронить» игрока, заста-
вить его уйти из команды или 
даже завершить спортивную 
карьеру. И самое ценное, что 

Ценности

Г остем форума для ру-
ководителей Метал-
лоинвеста «Культура 
доверия: открытый 
диалог с кадровым 

резервом», который прошёл в 
конце октября, стал советский 
и российский баскетбольный 
тренер Евгений Гомельский. 
Он рассказал резервистам 
Металлоинвеста о том, 
чем труд спортивно-
го тренера похож на 
работу руководите-
ля предприятия, почему 
так важно слушать и слышать 
людей, и отчего он не обижа-
ется, когда его называют… 
подкаблучником. 

О важности каждого

— Баскетбол — один из са-
мых ярких и удачных команд-
ных видов спорта. Джеймс 
Нейсмит изобрёл эту игру для 
студентов — по сути, передо-
вой части человечества. Се-
годня баскетбол завоевал бо-
лее 200 стран мира. 

Есть только две катего-
рии людей, которые несовме-
стимы с баскетболом – ду-
раки и эгоисты. Им в нашей 
игре очень трудно. Когда ты в  
команде, то просто обязан це-
нить всех, кто тебя окружает —  
всех без исключения! Краси-
вый и некрасивый, высокий 
и не очень — для игры важен 
каждый человек. Думаю, в 
этом главное сходство баскет-
бола с успешным бизнесом и 
крупным производством. 

О местоимениях 
«я» и «мы»

— Суть у тренера и лю-
бого начальника, в том 
числе на производстве, 
одна: и у того, и у друго-
го — команда. Мы рабо-
таем с людьми. И от того, 
как мы с ними взаимо-
действуем, умеем ли слу-
шать человека, уважаем 
ли его, напрямую зависит 
результат. Да-да, мы обяза-
ны уважать тех, с кем рабо-
таем. И очень важно любить 
свою работу: без этого ничего 
не получится.

И в баскетболе, и на произ-
водстве не должно быть эгоиз-
ма, «якания». Нужно как мож-
но чаще помнить множествен-
ные местоимения: не «я», а 
«мы», не «моё», а «наше», не 
«мне», а «нам». Когда так рас-
суждает и тренер, и руково-

«Дуракам  
и эгоистам  
у нас трудно»

многое, тем больше это будет 
в плюс — и нам, и делу.

Сам я — подкаблучник 
(улыбается). 59 лет живу с од-
ной женой. Она была капи-
таном женской сборной Рос-
сии, а после рождения дочери 
посвятила себя семье. И всю 
жизнь она для меня как ба-
рометр: наставляет, поддер-
живает. Все вещи, которые на 
мне, покупает она — и каж-
дый раз попадает в точку. До-
мой я каждый день возвраща-
юсь с радостью. Так что я ещё 
и счастливый подкаблучник!

Об умении слушать 
и слышать

— Говорить умеют все. Уме-
ние слушать — не меньший та-
лант. Если хочешь, чтобы че-
ловек перестал тебя нормаль-
но воспринимать, — перебей 
его пару раз в присутствии 
посторонних. Люди, которые 
умеют слушать своих коллег, 
всегда имеют преимущество. 
Особенно это важно для ру-
ководителя. Даже если под-
чинённый не говорит тебе ни-
чего нового, нужно дать ему 
возможность закончить речь.

Вообще, многое (если не 
всё) зависит от нашего уме-
ния общаться. Сегодня я смо-
трю на детские соревнования 
и порой возмущаюсь работой 
своих коллег. Какой-то полу-
блатной жаргон, постоянное 
«Заткнись!» и «Молчи!» — что 
угодно говорят влюблённым в 
игру детям, которые из-за та-
кого общения просто гаснут, 
уходят из спорта. На самом де-
ле со взрослыми то же самое. 
Если руководитель строит из 
себя диктатора с палкой, люди 
очень быстро от него отвернут-
ся. А без коллектива и его под-
держки не добьёшься ничего.

Записал Ярослав Макаров

существует между тренером 
и игроками, — это полное и 
обоюдное доверие. Без этого 
не будет команды.

О женском баскетболе

— Так получилось, что я 
примерно по двадцать лет 
тренировал мужские команды 
и женские. С женскими добил-
ся большего: три золота — Ев-
ропы и Олимпиады, два сере-
бра на мировых первенствах. 
И сейчас я бы отдал низкий по-
клон тем девочкам из москов-
ского «Динамо», с которыми 
работал первые пять лет: ведь 
это не я их тренировал, а они 
меня. Я у них учился.

Завоевать доверие женщин 
намного сложнее, чем доверие 
мужчин. В женском коллек-
тиве ни в коем случае нельзя 
торопиться со словами: каж-
дое нужно обдумать, прежде 
чем сказать. 

Но если завоевал доверие 
девчонок, они горы свернут. 
Я тренировал команды в Из-
раиле, Испании, Польше. По-
верьте мне — лучше наших 
женщин нет. Они самые от-
ветственные и трудолюбивые: 
после родов, травм, неурядиц 
выходили и бились за победу. 

О «подкаблучниках»

— На производстве сегод-
ня трудится очень много жен-
щин. Как к этому относить-
ся? Не понимаю и не прини-
маю, когда о женщинах гово-
рят пренебрежительно: мол, 
что, мужика на эту должность 
не нашли? Тогда и англичане 
в своё время мужика не наш-
ли — поставили премьер- 
министром Маргарет Тэтчер. 
А Индира Ганди? Ангела Мер-
кель? Чем больше мы, мужчи-
ны, будем понимать, что жен-
щина равна нам, способна на 

Что общего у баскетбольной команды  
и успешной компании

Евгений Гомельский — 
легенда российского баскетбола. 

Заслуженный тренер СССР, он много 
лет тренировал мужской и женский составы 

московского «Динамо».  Воспитал целую плеяду 
игроков, которые становились победителями 

первенств страны и мира. 
На Олимпийских играх в Барселоне (1992 год) 

женская баскетбольная команда СНГ под руководством 
Гомельского, выступая без флага и гимна, буквально 
вырвала золото у американских баскетболисток. 
Самого Гомельского признали лучшим тренером 
женских баскетбольных команд мира по итогам 

1992 года. В 1998–2002 годах был главным 
тренером женской сборной России. Сегодня 

он президент Баскетбольной академии 
олимпийских чемпионов братьев 

Гомельских. 

Очень важно любить 
свою работу: без этого 
ничего не получится.
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Мария Коротченкова 
Фото автора  
и Владимира Авдеева

Сотрудник цент-
ра ТОиР авто-
т р а нс пор т но -
го управления 
Михайловского  

ГОКа Денис Лучков «за-
болел» баскетболом ещё в 
школе.

— В четвёртом классе к 
нам пришла тренер Татья-
на Фатун и пригласила в 
секцию. Тогда я и не подо-
зревал, что этот вид спорта 
станет главным увлечени-
ем всей моей жизни, — ут-
верждает Лучков.

Денис не пропускал ни 
одной тренировки. Читал 
специальную литературу. 
Выступал за школу на го-
родских соревнованиях. А 
когда пришёл работать на 
Михайловский ГОК, стал 
одним из лидеров команды 
комбината. На корпоратив-
ной спартакиаде Металло-
инвеста в сентябре этого 
года вместе с коллегами 
завоевал серебро турнира 
по стритболу. Кроме этого, 
стал чемпионом Курской 
области в любительской 
лиге и обладателем вто-
рого взрослого разряда по 
пауэрлифтингу. 

— Какой была бы моя 
жизнь без спорта? — рас-
суждает Лучков. — Точно 
не такой насыщенной и 
динамичной!

Делай как я

В тот день Денис воз-
вращался домой после 
очередной победы в люби-
тельских состязаниях. На 
школьной спортплощадке 
ребятня неловко возилась 
с новеньким оранжевым, 
как апельсин, баскетболь-
ным мячом, безуспешно 
пытаясь забросить его в 
корзину.

— Один мальчонка чуть 
не расплакался от обиды: 
из десяти попыток — ни од-
ной удачной! — вспомина-
ет Лучков.

Денис положил сумку 
на землю, подошёл к маль-
чишкам и попросил мяч. И 
начал терпеливо объяснять 
им, как попасть в кольцо.

— Сыграй от щита. Ви-
дишь на нём белый квадра-
тик? Сможешь попасть в не-
го? — поучал он парня, кото-
рый старался больше всех.

Тот взял в руки мяч.
Первая попытка, вторая…

Зовёт за собойсобой
Как электромеханик стал популяризатором баскетбола

всеми участниками, устро-
или настоящий флешмоб. 

Правильное 
направление

В организации межре-
гионального детского тур-
нира, который прошёл ми-
нувшей осенью, Денису 
помог Михайловский ГОК, 
предоставивший спортзал 
и призы. В нём участвова-
ли шесть команд (2012–2015 
годов рождения) из Курска, 
Орла, Железногорска, Золо-
тухино и Конышёвки. 

Действительно, турнир 
получился зрелищным: ре-
бята играли настолько эмо-
ционально и дерзко, что им 
могли бы позавидовать да-
же именитые баскетболис-
ты. В финальной игре, где 
за золото соревнований 
сразились хозяева турни-
ра и сборная Орловской 
спортивной школы, до по-
следних секунд счёт был 
ничейным — 22:22. После 
дополнительных трёх ми-
нут с разницей в два очка  
команда СШОР Железногор-
ска стала победителем тур-
нира. Серебро — у орловчан, 
бронза — у железногорских 
«Серебряных волков». 

Но зачем всё это элек-
тромеханику? Его такой 
вопрос, кажется, искренне 
удивляет.

— Детские улыбки, их 
неподдельный восторг от 
игры — это и есть лучшая 
награда, — говорит он. — 
Эти ребята только начина-
ют жить, делают первые са-
мостоятельные шаги. Чтобы 
они выросли правильными 
людьми, надо указать им 
правильное направление.  

ные во время матчей, —  
рассказывает Денис. — Я 
объяснил им, как избежать 
их в будущем. 

Начинающие игроки 
кропотливо выполняли 
упражнения, которые при-
думал для них Лучков.

— Я видел, как старают-
ся эти детки, как они хотят 
вырасти в настоящих чем-
пионов, — вспоминает он. — 
Для них это занятие стало 
целым праздником! 

Дальше — больше. Вес-
ной этого года Денис устро-
ил спортивный праздник 
для железногорских малы-
шей, шестилеток детского 
сада № 20. 

— Меня пригласили зна-
комые воспитатели, — рас-
сказывает он. —  Полтора 
десятка ребятишек с ра-
достными криками гоня-
ли со мной в баскетбол. Это 
было что-то сказочное: лю-
бимая игра и неподдельные 
детские эмоции.

В награду от Лучкова до-
школята получили футбол-
ки с его девизом: «Мяч — 
это жизнь». А летом сотруд-
ник Михайловского ГОКа 
присоединился к фестива-
лю «Тут творишь только ты» 
в летнем театре парка име-
ни Никитина.

— По сути, это такой ве-
сёлый праздник для же-
лезногорской молодёжи: 
организаторы придумали 
много интересных конкур-
сов, викторин. Позвали и 
меня, — рассказывает Де-
нис. — Тут я, что называ-
ется, «заморочился»: мы с 
друзьями принесли баскет-
больное кольцо, расчертили 
мелом площадку, провели 
разминку, играли в мяч со 

 ‐ На соревнованиях ребята играют настолько 
эмоционально и дерзко, что им могли бы 
позавидовать даже именитые баскетболисты

 ‐ От судейства детских турниров Денис Лучков перешёл к организации баскетбольных соревнований

— Примерно с пятого 
раза он всё-таки попал. И 
завопил от восторга на всю 
улицу, — рассказывает Де-
нис. — Я радовался вместе с 
ним: вспомнил, как когда-
то точно так же бросал мяч 
в кольцо, а он упорно от-
скакивал от щита и не шёл 
в корзину… 

А ещё он вспомнил свое-
го первого тренера. Школь-
ный спортзал. Заворажива-
ющий стук мяча о паркет… 
Ему в своё время помогли 
стать хорошим спортсме-
ном. А есть ли у этих де-
сятилетних пацанов такой 
наставник? 

Для начала Денис завёл 
группу в соцсети «ВКон-
такте», в которой отвечал 
на вопросы начинающих 
баскетболистов.

 — Девчонки и маль-
чишки часто спрашивают 
меня в соцсетях, как обы-
грать всю команду, как на-
учиться «финтить»… Отве-
чаю, что баскетбол — игра 
командная: тут важна не 
только техника, ведение, 
но и своевременный пас, —  
говорит Денис. 

Новое амплуа

От онлайн-советов Луч-
ков перешёл к настояще-
му делу. 

— Это получилось слу-
чайно, — утверждает Де-
нис. — Меня часто при-
глашают судить детские  
баскетбольные поединки. 
В начале этого года позва-
ли арбитром на соревнова-
ния, которые проходили в 
Фатеже и Железногорске. 
Мальчишки и девчонки 
из команды посёлка Ко-

Ему в своё 
время помогли 
стать хорошим 
спортсменом.  
А есть ли у этих 
десятилетних 
пацанов такой 
наставник?

«Какой была 
бы моя жизнь 
без спорта? 
Точно не такой 
насыщенной  
и динамичной!»

нышёвка тогда проигра-
ли и очень расстроились. 
Мы с тренером решили их 
поддержать.

Лучков подготовил для 
них игровой мастер-класс. 
Перед этим за собствен-
ные деньги купил грамо-
ты и подарки для лучших 
снайперов и защитников. 

— Мы провели его в ко-
нышёвском спортивном 
комплексе «Чемпион». На 
занятии досконально разо-
брали ошибки, допущен-
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Покидая комнату в доме или помещение на работе, 
обязательно выключите обогреватель. 

Включайте и выключайте 
электроприборы только сухими 
руками. Любой контакт с водой 
для электроприбора может 
закончиться замыканием,  
а для пользователя — ударом 
электрического тока. 

БЕЗ ОГНЯ 
И ДЫМА
С наступлением холодного сезона мы всё чаще 
используем на работе и дома электрические 
обогреватели. Пора вспомнить о простых правилах, 
которые сделают работу отопительных приборов 
безопасной и эффективной. 

Не используйте нагревательные 
приборы в помещениях 
с легковоспламеняющимися 
жидкостями, горючими 
веществами, а также в  сильно-
запылённых помещениях, 
потому что пыль при высокой 
концентрации может 
воспламениться. 

Устанавливайте работающий 
обогреватель на безопасном 
расстоянии от мебели, 
занавесок, не заставляйте его 
вещами и коробками. Помните, 
обогреватели не предназначены 
для сушки перчаток, одежды и 
обуви. 

Правильно выбирайте 
мощность обогревателя 
в помещении, где 
не справляется 
основное отопление.

1,5 кВт — до 10 м2

2 кВт  — 15-20 м2

2,5 кВт — 25-30 м2

У каждого прибора есть 
свой срок эксплуатации. 
В среднем он составляет 
около 10 лет. Использова-
ние прибора после 
истечения установлен-
ного срока может 
привести к пожару. 

Включая штепсель обогревателя 
в розетку, проследите, чтобы он 
сидел в ней плотно. Если контакты 
плохо прилегают друг к другу, они 
могут раскалиться и вызвать пожар. 
Старайтесь подключать прибор 
к стационарным розеткам, не 
используя удлинитель.

Избегайте соседства обогрева-
теля с другими мощными 
электроприборами. Их одновре-
менная работа в одном помещении 
может привести к замыканию 
электропроводки. Следите, чтобы 
провод от обогревателя не касался 
корпуса прибора и тем более 
не лежал на нём сверху.

Используйте обогреватели только 
заводского изготовления. Попытка 
согреться с помощью самодельных 
обогревателей чревата рисками 
замыкания и пожара. 
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ОБРАТНА Я СВЯЗЬ

Слово — лидерам
На Михайловском ГОКе прошёл традиционный совет бригадиров

Мария Коротченкова
Фото автора

Идём вперёд
Управляющий директор ком-

бината Антон Захаров подвёл 
итоги работы предприятия за 
десять месяцев текущего го-
да и рассказал о перспективах 
развития.

— Мы ведём работу по по-
вышению качества продукции, 
продолжаем инвестировать в 
новые технологии и современ-
ное оборудование. Завершаем 
строительство второй очереди 
дробильно-конвейерного ком-
плекса. Приняли решение о реа-
лизации программ по развитию 
мощностей обогатительной фа-
брики, строительстве второй 
очереди фасонно-литейного 
цеха и монтажу комплекса по 

выпуску щебня. Комбинат рас-
ширяет перечень поставщиков 
запасных частей, исследует но-
вые рынки. В следующем году 
планируем приобретение двух 
240-тонных большегрузных са-
мосвалов, — отметил он. 

 Также управляющий дирек-
тор сообщил об улучшении ка-
чества спецодежды и средств 
индивидуальной защиты, ре-
монте бытовых помещений, 
благоустройстве территорий. 

— Работу необходимо сде-
лать максимально комфорт-
ной. Это базовые вещи, кото-
рые должны быть в приорите-
те, — рассказал Антон Захаров. 

Бригадиры предлагают
В свою очередь, лидеры тру-

дового коллектива предложи-
ли для повышения эффектив-
ности производственного про-
цесса улучшить качество связи 

между машинистами электро-
возов и экскаваторов. Кроме 
этого, бригадиры рассказали о 
возможностях ремонта запча-
стей собственными силами. По-
просили изменить график под-
воза питьевой воды и расписа-
ние движения автобусов.

Заливщик фасонно-литейно-
го цеха Максим Щедов заявил 
о необходимости стандартиза-
ции подходов к обучению. По 
его мнению, это нужно для то-
го, чтобы улучшить подготовку 
молодых специалистов. 

— Каждый  из  нас  удаля-
ет остатки шлака или металла 
по-своему — так, как привык 
в процессе работы. Единой ин-
струкции нет. Поэтому пред-
лагаю ввести технологическую 
карту, в которой будет прописан 
чёткий алгоритм действий, — 
пояснил Максим Щедов. — Мы 
с  коллегами-сталеварами  и 
специалистами учебного цен-
тра готовы разработать такой 
документ. 

Также  лидеры  производ-
ственных коллективов предло-
жили ввести программу по об-
мену опытом между работни-
ками предприятий Металлоин-
веста. Эту идею руководители 
взяли в работу.

 < Все поступившие вопросы 
и предложения руководители 
комбината взяли «на каран-
даш» и в ближайшее время 
рассмотрят вместе со специ-
алистами по направлениям

• КАДРЫ

Тёплый приём
Руководители по направлениям рассказали молодым сотрудникам о преимуществах работы на Михайловском ГОКе

Мария Коротченкова
Фото автора

Стать своими
Лаборант химическо-

го анализа Елена Шевцо-
ва работает на комбина-
те четыре месяца. Раньше 
трудилась в пищевой про-
мышленности. Однажды 
поняла, что «выгорела», и 
решила сменить сферу де-
ятельности. Окончив кур-
сы, пришла в управление 
экологического контроля 
МГОКа.

— Рада, что мне и дру-
гим молодым специалис-
там оказали столь тёплый 
приём: с нами встретились 
руководители предприя-
тия, они максимально до-
ступно объяснили, как ра-
ботает МГОК, каковы наши 
задачи, права и обязанно-
сти, — рассказывает она. 

Денис  Никонов  на 
МГОКе уже почти два ме-

сяца. Совмещает учёбу в 
политехническом  кол-
ледже с работой токаря 
управления по производ-
ству запасных частей. По 
его мнению, Дни адапта-
ции, которые комбинат 
периодически проводит 
для новых сотрудников, 
позволяют молодым ка-
драм гармонично «вли-
ваться» в многотысячный 
горняцкий коллектив и 
лучше почувствовать ра-
бочий настрой. 

— Я выбрал профессию 
по призванию: в школе с 
удовольствием занимался 
резьбой по дереву, а сей-
час перешёл на металл, — 
рассказывает он. — Сегод-
ня с интересом узнал об 
истории комбината, его 
традициях , ценностях , 
корпоративных програм-
мах, социальном пакете. 
Думаю, эти знания позво-
лят быстрее «стать сво-
им» в большой горняцкой 
«семье».

Перспективы роста
Действительно, ново-

бранцев комбинат всегда 
встречает тепло. О произ-
водстве, об экологической 
и социальной деятельнос-
ти предприятия начинаю-
щим сотрудникам рас-
сказал управляющий ди-
ректор Антон Захаров. 
Также он представил им 
крупные инвестиционные 
проекты МГОКа — ДКК-2, 
станцию Борисов Лог, ком-
плекс по производству 
щебня. 

Управляющий дирек-
тор подчеркнул, что в фо-
кусе программы адапта-
ции — неукоснительное 
соблюдение требований 
охраны труда и промыш-
ленной безопасности. А 
также ознакомил моло-
дёжь с широкими воз-
можностями карьерного 
роста.

— Мы заинтересованы 
в каждом из вас, — сказал 

Антон Захаров. — На ком-
бинате у любого молодого 
сотрудника есть перспек-
тивы повышения квалифи-
кации, профессиональной 
и личной эффективности. 
Уверен, что многие из при-

сутствующих здесь макси-
мально раскроют свой по-
тенциал, вырастут в масте-
ров, начальников участ-
ков или подразделений. А 
кто-то, возможно, станет 
директором комбината!

 ‐ Новобранцы 
комбината 
с интересом 
знакомились 

с предприятием

№ 25 | 15 декабря 2023 года Актуально
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КОНКУРС

Крановый «биатлон»
На Михайловском ГОКе прошёл конкурс профессионального 
мастерства среди машинистов мостовых кранов

Юлия Ханина
Фото автора 

Задания для конкур-
сантов разработали 
специалисты по охра-
не труда совместно с 
главным энергетиком 

и главным механиком УРМЭО. 
— Это профессия, которая 

связана с высокими рисками, — 
подчеркнул главный энер-
гетик управления по ремон-
ту механического и электро-
энергетического оборудова-
ния Сергей Шафоростов. — 
Ведь машинист отвечает не 
только за перемещение и до-
ставку груза, но и за сохране-
ние жизни других работни-
ков. К примеру, стропальщи-
ков, которые снизу подают 
команды. 

Восемь девушек-кранов-
щиц ремонтно-эксплуатаци-
онной службы, ответив на во-
просы теоретического этапа, 
перешли к практической де-
монстрации своего мастер-
ства. По очереди перемеща-
ли металлический диск, под-
вешенный на крюке крана, по 
извилистой траектории меж-

ду ограждениями, затем ак-
куратно опускали его на стол-
бик. На выполнение этого за-
дания — всего три минуты.

— Здесь важен каждый 
микрон, — отмечает одна из 
участниц конкурса Наталья 
Колесникова. — Груз зависа-
ет в считанных сантиметрах 
над центром мишени в кон-
це трассы и раскачивается на 
длинном тросе. Крайне сложно 
максимально точно поймать 
момент, когда его нужно опу-
стить. Кроме глазомера нужны 
ещё и крепкие нервы. 

Её коллега — машинист 
крана УРМЭЭО Людмила Хох-
лова принимает участие в та-
ких состязаниях уже второй 
раз. 

— Теорию мы повторяем 
регулярно в ходе оценки зна-
ний, — рассказывает она. — 
Многие конкурсные упраж-
нения регулярно выполняем 
на работе, например, змейку. 
Также постоянно приходится 
«гасить» раскачку груза. Поэ-
тому с заданиями справилась 
легко.

По мнению директора по 
Бизнес-Системе Михайлов-
ского ГОКа Натальи Мосто-

вой, конкурсы профмастер-
ства помогают вовлечь кол-
лектив в процесс непрерыв-
ных улучшений. 

— Очень важно, что наши 
работники хотят быть луч-
ше, готовы делиться своими 
профессиональными на-
выками, — отметила она. — 
Мы гордимся такими со-
трудниками, они помога-
ют своим коллегам расти и 
развиваться. 

Победитель и призёры 
конкурса профмастерства

1 место — Людмила Хохлова
2 место — Елена Ломакова
3 место — Ольга Никишина

 ‐ Восемь девушек-крановщиц успешно справились со всеми заданиями конкурса

 < В ходе 
конкурса 
машинисты 
продемонст-
рировали 
ювелирное 
мастерство 
перемещения 
грузов

• УСЛОВИЯ ТРУДА

Микроклимат можно измерить
Сделать это, а также определить уро-
вень шума и вибраций на рабочих 
местах в цехах Михайловского ГОКа 
позволяет новое экологическое обо-
рудование.

Юлия Ханина
Фото автора

Оно пополнило технический арсе-
нал аналитической лаборатории 
управления экологического кон-

троля. Экологи регулярно проверяют, 
отвечают ли необходимым требовани-
ям рабочие места сотрудников. Совре-
менные приборы позволят делать это 
оперативнее и точнее. 

Используя шумометр, специалисты 
замеряют не только уровень шума, но и 
вибрацию. По словам инженера управ-
ления Екатерины Галиаскаровой, новое 
оборудование — компактное и удобное. 

— Для нас это важно: чтобы сделать 
замеры, нам приходиться подниматься 
и спускаться по лестницам на разные 
отметки, — поясняет она. 

С метеометром работает коллега 
Екатерины, лаборант по анализу газа 
и пыли Анастасия Власенко. Прибор 
легко помещается в её руке. 

— Этот метеометр — многофунк-
циональный: он показывает уровень 
содержания в воздухе диоксида серы, 
углерода, с его помощью можно заме-
рять температуру воздуха, влажность 
и давление.

 < Инженер 
Екатерина 
Галиаскарова 
демонстри-
рует возмож-
ности нового 
шумометра

• ЭКОЛОГИЯ

Анализ проб 
атмосферного 
воздуха

Специалисты аналитической лаборато-
рии УЭК и ООС Михайловского ГОКа 
с 4 по 8 декабря отобрали 20 проб ат-

мосферного воздуха в контрольных точках 
ближайшей от производственных объектов 
жилой застройки. Фактическая концентра-
ция контролируемых веществ (взвешенных 
частиц (пыли), диоксида серы, оксида угле-
рода, диоксида азота) не превышает значе-
ния предельно допустимых концентраций 
согласно требованиям гигиенических нор-
мативов. 
Также аналитическая лаборатория осущест-
вляла контроль соблюдения нормативов 
предельно допустимых выбросов (ПДВ) на 
источниках выбросов комбината в атмос-
феру. Для определения концентрации за-
грязняющих веществ на источниках выбро-
сов экологи отобрали 24 пробы на обогати-
тельной фабрике, 8 проб – в управлении по 
производству запасных частей, 3 пробы – в 
управлении железнодорожного транспорта 
и 21 пробу – в автотракторном управлении. 
Несоответствий нормативам ПДВ на контро-
лируемых источниках не выявили.
За отчётный период согласно план-графику 
специалисты лаборатории провели измере-
ния по оценке эффективности работы уста-
новок очистки газа (ГОУ) в автотракторном 
управлении. Установки очистки газа рабо-
тают эффективно: фактические параметры 
работы ГОУ соответствуют проектным.

Также с 4 по 8 декабря экологи ото-
брали и проанализировали 22 пробы 
питьевой воды. Несоответствий нор-
мативным значениям не выявили.
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Источник идей — 
здравый смысл
Машинист тягового агрегата управления железнодорожного 
транспорта Андрей Сапронов победил сразу в двух 
номинациях конкурса «Фабрика идей» по итогам третьего 
квартала. Он стал автором наибольшего количества 
и предложенных, и реализованных идей среди рабочих.

Евгения Фролова
Фото автора

Машинист
по наследству

Дедушка победителя — 
Евгений Тимофеевич Са-
пронов — также работал ма-
шинистом. Во время Вели-
кой Отечественной войны 
водил поезда по Китайско-
Восточной железной доро-
ге, перевозил продоволь-
ствие, военное снаряже-
ние, оружие и боеприпасы. 
Получил Сталинскую пре-
мию. Андрею Сапронову о 
дедушке часто рассказы-
вал папа. 

— Всегда чувствовал не-
объяснимое воодушевле-
ние, когда видел прибыва-
ющий на перрон пассажир-
ский поезд и мощный ло-
комотив, ведущий за собой 
состав, — вспоминает Са-
пронов. — Возможно, имен-
но это детское впечатление 
и привело меня после шко-
лы в профессиональный ли-
цей № 16, чтобы получить 
специальность помощни-
ка машиниста электровоза. 

В 2003 году Сапронов 
пришёл на Михайловский 
ГОК кондуктором грузо-
вых поездов. Затем рабо-
тал в пункте техническо-
го обслуживания слесарем 
по ремонту подвижного со-
става. Одновременно про-
должал образование в Мос-
ковском институте инже-
неров транспорта, который 
окончил с отличием. Руко-
водство перспективного со-
трудника заметило, Андрея 
стали ставить на подмену 

инженерно-технических 
работников УЖДТ: масте-
ров, начальника участка, 
заместителя главного ме-
ханика. Есть в его трудо-
вой биографии и препода-
вательский опыт: четыре 
года по совместительству 
преподавал «Эксплуатацию 
подвижного состава» в Же-
лезногорском политехни-
ческом колледже. 

«Это нужно 
использовать!»

С 2016 года на комбина-
те применяют инструмен-
ты Бизнес-Системы. Сапро-
нов в числе первых начал их 
освоение: подал заявку в 
команду навигаторов. 

— Всегда испытывал ин-
терес к бережливому произ-
водству. Будучи заместите-
лем главного механика, по-
бывал на различных пред-
приятиях, где уже внедрили 
такой подход, — поясняет 
он. — На Брянском заводе 
меня впечатлили не толь-
ко производственные мощ-
ности, но и «Система 5С». 
Сразу подумал: это нужно 
обязательно использовать 
на МГОКе!

Уже в качестве навигато-
ра Сапронов развивал ин-
струменты Бизнес-Системы 
на фабрике окомкования, в 
управлении по производ-
ству запасных частей и в 
родном УЖДТ. Начав с ря-
дового специалиста, посте-
пенно дорос до начальни-
ка отдела, старшего экспер-
та дирекции по развитию 
Бизнес-Системы. 

— На фабрике окомко-
вания начали применять 

«Доску решения проблем», 
в УПЗЧ ввели «Систему 5С». 
Сегодня эти новации ста-
ли привычными: Доски со-
трудники цехов использу-
ют постоянно, оператив-
но  решая  возникающие 
проблемы. А эргономика 
и порядок в цехах стали 
нормой для коллективов 
МГОКа, — вспоминает Анд-
рей Сапронов. 

За штурвалом 
электровоза

После завершения нави-
гаторского проекта Сапро-
нов вернулся в УЖДТ, в ка-
бину электровоза.

— Полученный в Бизнес-
Системе опыт применяю и 
здесь, — рассказывает он. — 
Став машинистом, первым 
делом навёл порядок в ин-
струментах и запчастях в 
электровозе. Разместил так, 
чтобы всем было удобно и 
пользоваться ими, и хра-
нить. До этого всё находи-
лось в куче, без логичной 
сортировки, и быстро найти 
нужный инструмент было 
затруднительно. Сделали 
кронштейн, крючки, под-
весили на них инструмент. 
Работать стало удобнее. 

А ещё — безопаснее. Од-
нажды Сапронов обратил 
внимание, что дисплей си-
стемы позиционирования 
перекрывает обзор через 
лобовое стекло. Экран при-
ходилось постоянно выдви-
гать и перемещать. Новатор 
разработал и сам изготовил 
кронштейн , на  который 
перенёс систему позици-
онирования ,  обеспечив 
машинисту полноценный 
обзор. 

— Источник идей — здра-
вый смысл, — рассуждает 
Андрей. — Человеку свой-
ственно желание менять то, 
что его не устраивает. Если 
ему что-то мешает, он ста-
рается это купировать. Сде-
лать это можно по-разному: 
улучшить, убрать лишнее, 
каким-то образом модер-
низировать. Широчайшее 
поле для творчества!

484,5 млн 
рублей составил суммарный экономический 
эффект от идей, предложенных работниками 
Михайловского ГОКа за 10 месяцев 2023 года. 

• СРЕДСТВА ИНДИВИДУАЛЬНОЙ  
          ЗАЩИТЫ

Двойной эффект
Работников Михайловского ГОКа 
продолжают обеспечивать защитными 
очками с корригирующим эффектом.

В этом году более 2,5 тысячи сотрудников 
комбината прошли диагностику зрения 
для получения корригирующих очков. 

Они и защищают во время работы, и корректи-
руют зрение. Такое СИЗ избавляет работника 
от необходимости носить защитные очки по-
верх обычных. 
Возможность заказать корригирующие очки 
появилась у работников Михайловского ГОКа 
пять лет назад. За это время они их по досто-
инству оценили.
— Те, у кого есть отклонения по зрению, могут 
обратиться к сотрудникам вертикали ОТиПБ в 
своём подразделении. Их записывают на диаг-
ностику, которую проводят специалисты завода-
производителя корригирующих СИЗ. Спустя 
месяц-два приходят готовые очки, изготовлен-
ные индивидуально для конкретного работни-
ка, — поясняет ведущий специалист по охране 
труда Михайловского ГОКа Никита Ездин. — В 
этом году заявок от горняков поступило в два 
раза больше, чем в прошлом. Поэтому мы при-
гласили двух специалистов, которые в течение 
двух недель обследовали каждого сотрудника, 
нуждающегося в коррекции зрения. 
Вырос и выбор оправ. Если раньше горнякам 
предлагали пять-шесть образцов, то теперь 
они могут выбирать из тринадцати вариантов, 
отличающихся формой, размерами и цветом. 
— Мы расширяем ассортимент: учитываем от-
зывы от клиентов, неудачные модели снима-
ем с производства, новые — вводим. И сейчас 
предоставляем более широкий выбор, — рас-
сказывает оптик-оптометрист завода-изгото-
вителя Максим Артамонов. — Оправы отлича-
ются не только внешним видом, но и степенью 
защиты. Так, сотрудники, которые работают в 
кабинетах и меньше подвержены каким-либо 
рискам, могут выбрать упрощённые варианты. 
А тем, кто работает в производственных усло-
виях, нужна более надёжная защита. 
Например, оператор при дежурном по желез-
нодорожной станции Оксана Бойкова пред-
почла лёгкую и светлую оправу. 
— Корригирующие очки получаю впервые, — 
говорит она. — Много времени провожу за 
компьютером. Здесь требуется внимание, хо-
рошее зрение. Думаю, такие очки снимут на-
грузку на глаза, и мне будет удобнее выпол-
нять свою работу.

Евгения Фролова
Фото автора

 ‐ Специалисты завода-производителя 
корригирующих СИЗ проводят 
диагностику работников МГОКа
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Прямая речь

Наталия Мостовая, 
директор 
по развитию 
Бизнес-Системы 
Михайловского ГОКа:

‟ Технический 
совет одобрил 
26 идей Андрея 

Сапронова. 21 из них уже 
реализовали. Всего же за 
десять месяцев работники 
комбината подали почти 
10 тысяч идей. И каждое 
улучшение — это повыше-
ние эффективности рабо-
ты комбината в целом. 

 < Андрей 
Сапронов 
не только
перевозит 
горную массу, 
но и продолжает 
непрерывно 
совершенствоать 
рабочий процесс
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• ТРУД БЕЗ ОПАСНОСТИ

Всегда начеку
Предсменное тестирование позволяет 
работникам ремонтных служб Михай-
ловского ГОКа повысить уровень знаний 
по производственной безопасности.

Каждая смена у работников механического 
участка управления по производству запас-
ных частей начинается с мини-экзамена: нуж-

но ответить на три вопроса по охране труда, вы-
брав правильный ответ из трёх, четырёх или пяти 
предложенных вариантов. Систему предсменного 
тестирования разработали специалисты дренаж-
ной шахты, после чего управление ОТиПБ МГОКа 
внедрило новацию в УПЗЧ, УРМЭЭО, ремонтных 
службах УЖДТ.
— Пройти тест можно тремя способами: на компью-
тере мастера, на терминале в цехе, на личном мо-
бильном устройстве, — рассказывает ведущий спе-
циалист управления по эффективности производ-
ственных активов Денис Блинов.
Токарь УПЗЧ Александр Солдатенков предпочитает 
тестирование на смартфоне. 
— Это быстро и удобно: вхожу в систему, отвечаю 
на три вопроса, программа показывает мне ре-
зультат, — говорит он. — На механическом участке 
трудятся семьдесят человек. Большая часть — это 
станочники, которые выполняют токарные, стро-
гальные, зуборезные, слесарные и другие работы. 
В нашей работе много рисков: и вращающиеся де-
тали, и летящая стружка, и работающее электроо-
борудование. Возможны защемления, порезы и так 
далее. Предсменное тестирование помогает осве-
жить имеющиеся знания и, как следствие, снизить 
травматизм, позволяет всегда быть начеку.

Евгения Фролова
Фото автора

 ‐ Предсменное тестирование 
на терминале в цехе
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Тяжело в виртуале — 
легко в реале
Безопасное выполнение стропальных работ 
с помощью тренажёра дополненной реальности 
освоила корреспондент «Курской руды»

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

В «шкуре» 
стропальщика

У меня нет опыта управ-
ления виртуальными девай-
сами, поэтому мне помога-
ет специалист. Он надева-
ет на меня VR-очки. Инже-
нер-программист JSA Group 
Михаил Можаев даёт мне в 
руки контроллеры, поясня-
ет, как пользоваться рычаж-
ками. Двигаю джойстика-
ми верх-вниз и вправо-вле-
во, чтобы выбрать нужный 
пункт меню. Пока всё прос-
то, но нужно привыкнуть. 

Мой спутник переключа-
ет очки — и я фантастичес-
ким образом оказываюсь в 
помещении производствен-
ного цеха. Здесь всё как в 
жизни: оборудование, мес-
та для хранения МПЗ и зап-
частей, рабочие и ремонт-
ные зоны. Даже люди ходят! 
Лишь некоторая «мультяш-
ность» изображения и не-
большое головокружение с 
непривычки напоминают 
о цифровой природе про-
странства. А ещё — две ри-
сованные руки перед моими 
глазами, которые дублируют 
движения контроллеров. 

Передо мной меню. На-
вожу лазер и спускаю ку-
рок указательным пальцем. 
Первое задание загружено. Я 
стою в раздевалке. Нужно вы-
брать подходящие элементы 
экипировки. Мне предстоит 
работать в цехе с повышен-
ным уровнем запылённо-
сти. Ориентируюсь на стоя-
щий тут же манекен, одетый 
в нужную спецодежду, и вы-
бираю респиратор, каску, бо-
тинки с защитным носком, 
очки, жилетку, костюм, бе-
руши и перчатки. Подтверж-

даю. Из восьми выбранных 
мной предметов, два поме-
чены красным крестиком — 
это ошибки. Исправляю: уда-
ляю беруши — они в данном 
помещении необязательны. 
Перчатки меняю на другие, 
более подходящие для пред-
стоящей работы. 

Следующий уровень пе-
ремещает меня в цех. Для 
ориентации в простран-
стве можно воспользовать-
ся функцией «Обзор». И сразу 
же неведомая сила подхва-
тывает меня и несёт по цеху. 
По ощущениям — самый на-
стоящий полёт во сне! Прав-
да, по пути заносит то в одну 
сторону, то в другую, мож-
но даже «удариться» о вир-
туальные стены… Наконец, 
«выровняв горизонт» джой-
стиками, смотрю, где и что 
расположено: стенд со стро-
пами, груз, который нужно 
переместить, кран, безопас-
ный маршрут движения, лю-
ди, работающие в соседних 
зонах. 

Выполняю дефектовку 
стропов, закреплённых на 
стенде. Каждый вниматель-
но осматриваю. Сравниваю 

с дефектами на картинке-
подсказке. Мой проводник 
по виртуальному миру — ве-
дущий специалист по охране 
труда Михайловского ГОКа 
Никита Ездин — видит все 
мои действия на экране те-
левизионной панели и под-
сказывает, что делать. С его 
помощью на двух стропах 
обнаруживаю повреждения: 
корзинообразную деформа-
цию и перекручивание кана-
та. Джойстиками снимаю не-
пригодные стропы, оставляя 
на стенде только надёжные. 
Из них выбираю два подхо-
дящих для строповки груза с 
указанными параметрами — 
вала весом в четыре тонны и 
длиной в четыре метра. 

Далее надо выполнить 
строповку груза в соответ-
ствии со схемой. Чтобы ма-
шинист подогнал тележку 
мостового крана точно к гру-
зу, ему нужно подать соот-
ветствующие сигналы. Перед 
глазами — снова подсказка: 
меню с их вариантами. И ещё 
одна — опять же, от Ники-
ты, охотно помогающего не-
опытному ученику. Совмест-
ными усилиями выполняем 

100 
работников прошли обучение 
стропальным работам 
в виртуальной реальности 
до конца года.

 ‐ В виртуальном пространстве VR-тренажёра

 ‐ Наш корреспондент (слева) находится в учебном 
центре МГОКа, но видит перед собой один 
из производственных цехов комбината

задачу и цепляем груз. В это 
время в зоне работы крана 
появляется человек. Ждём, 
пока он покинет опасную 
территорию. Наконец пере-
мещаем вал, опускаем его 
в указанное место. Прово-
дим расстроповку. Задание 
выполнено. Аплодисменты!

В тепличных 
условиях

Этот VR-тренажёр раз-
работали специалисты JSA 
Group. 

— В реальной жизни 
стропальные работы не-
сут потенциальные риски. 
Тренажёр дополненной ре-
альности позволяет отрабо-
тать навыки, можно сказать, 
в тепличных условиях — не 
подвергая себя опасности, — 
рассказывает  инженер-
программист JSA Group 
Михаил Можаев. — Столь 
глубокое погружение обе-
спечивают VR-очки и гарни-
тура виртуальной реально-
сти. Система датчиков ска-
нирует окружающее про-
странство, считывает, что 
человек в данный момент 
делает: пошёл, наклонил-
ся или повернулся. А вир-
туальный аватар повторяет 
эти действия. 

Для обучения специалис-
ты JSA Group оцифровали 
стандартный процесс стро-
пальных работ. В виртуаль-
ном пространстве, как и на 
реальном производстве, со-
трудник подбирает стропы, 
соответствующие парамет-
рам груза, выявляет их де-
фекты, закрепляет стропы, 
взаимодействует с кранов-
щиком, подавая ему сигна-
лы, и контролирует переме-
щение груза. 

— Опытным работни-
кам для выполнения зада-
ния хватает двадцати ми-
нут, — отмечает Никита Ез-
дин. — Люди в возрасте, не 
очень хорошо владеющие 
компьютерными девайса-
ми, укладываются где-то в 
сорок минут. Но если кто-то 
не смог с первого раза прой-
ти VR-проверку — ничего 
страшного: сотрудник вме-
сте с преподавателем про-
рабатывает ошибки и через 
несколько дней уверенно 
проходит курс за 25 минут.

• АКЦИЯ

Дорого внимание
Железногорцы получили продуктовые 
наборы от Металлоинвеста.

Представители Михайловского ГОКа уже бо-
лее 20 лет дарят продуктовые наборы го-
рожанам с ОВЗ накануне Международного 

дня инвалидов. В этом году два десятка таких по-
дарков — пакеты с крупами, печеньями, рыбны-
ми и мясными консервами, сахаром, маслом, ча-
ем и колбасой — получили жители Железногор-
ска, состоящие на попечении Комплексного цен-
тра социального обслуживания населения.
— Для нас важно поддерживать жителей города, 
попавших в сложные жизненные условия, — пояс-
нил председатель профкома Михайловского ГОКа, 
депутат городской думы Александр Сиухин. — Мы 
заботимся не только о своих работниках, но и обо 
всех горожанах, ведь каждый железногорец так 
или иначе связан с градообразующим предприя-
тием.
Анатолий Головко — один из тех, кто получил пода-
рок. От лица всех подопечных Центра он поблаго-
дарил Металлоинвест за заботу и доброту. По его 
словам, для людей с ограниченными возможностя-
ми важны не столько подарки, сколько внимание. 

Мария Коротченкова

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
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• КАДРЫ

Обучение для обучающих
На Михайловском ГОКе прошёл Форум наставников

Мария Коротченкова
Фото автора

Зачем учить наставника
Как эффективно обучать мо-

лодёжь во время работы? Как ув-
лечь начинающего специалиста, 
сделать так, чтобы он не только 
превратился в профессионала, но 
и разделял ценности компании? 
Помочь найти ответы на эти во-
просы и составить общий алго-
ритм наставничества горнякам 
МГОКа помогли специалисты тре-
нинговой компании «Соль».

— Школа наставников работает 
на комбинате уже многие годы. Те, 
кто только пришёл на предприя-
тие, изучают профессию под па-
тронажем опытных сотрудников. 
У каждого из них — свои методы 
работы с молодёжью. Однако есть 
и общие принципы. Поэтому на-
ша задача — проанализировать 
действующую систему и с помо-
щью самих наставников разра-
ботать наиболее эффективный 
алгоритм, единый стандарт обу-
чения, — рассказал консультант 

приглашённой компании Игорь 
Кабанов. 

Форум собрал 60 опытных на-
ставников — машинистов, води-
телей, электриков, станочников.

— Мы собрали лучших из 
всех структурных подразделе-
ний комбината, чтобы они могли 
обменяться опытом, рассказать 
о своих «фишках». А ещё — уз-
нать об особенностях нового по-
коления, которое приходит им 
на смену, чтобы лучше вводить 
сотрудников в рабочую среду, — 
пояснил начальник службы раз-
вития персонала МГОКа Дмитрий 
Горбунов.           

По единому стандарту
Действительно, нынешнее по-

коление значительно отличается 
от предшественников. По словам 
тренеров «Соли», у людей, родив-
шихся в 40-х-80-х годах прошло-
го века, в приоритете другие цен-
ности: ориентация на коллектив, 
вовлечённость в общее дело, по-
стоянное обучение, техническая 
грамотность, безопасная работа. 
Эти принципы сформированы 

ключевыми историческими со-
бытиями, происходившими в их 
жизни: окончание Великой Оте-
чественной войны, первый полёт 
человека в космос, война в Афга-
нистане, распад СССР. 

Нынешнее поколение фор-
мировалось в условиях развития 
цифровых технологий. Поэтому 
для современной молодёжи на 

первом плане — свобода, мобиль-
ность, интерактивность и, конеч-
но же, карьерный рост. 

— Например, у них постоянно 
в руках телефоны. И я всегда на-
поминаю им, что это не игрушка: 
смартфон — хорошая вещь, позво-
ляющая быстро найти нужную 
информацию. Но этой техникой 
нужно пользоваться с умом, — 

сказал электромеханик управ-
ления технического контроля 
МГОКа Виктор Глебов.

Машинист конвейера обогати-
тельной фабрики Римма Иванова 
уверена, что лучше всего увлека-
ет сотрудников личный пример. 

— Помню, как сама начинала 
трудовой путь, — рассказывает 
она. — Когда пришла на работу, 
было даже страшно, ведь передо 
мной — сложнейшее оборудова-
ние. Моя наставница постоянно 
была рядом, объясняла на своём 
опыте, не только рассказывала, 
но и показывала, и буквально за 
пять смен помогла мне влиться и 
в работу, и в коллектив. До сих пор 
помню эти уроки и «преподаю» их 
своим ученикам.

Учитывая эти и другие особен-
ности современного поколения, 
можно найти к ним подход, заин-
тересовать, замотивировать и при-
влечь к работе. Проанализировав 
всё это, наставники комбината со-
вместно с московскими специали-
стами составили план-конспект 
будущего методического пособия, 
которое позволит обучать новый 
персонал по единому стандарту. 

 ‐ Одна из рабочих групп наставников комбината обсуждает 
особенности воспитания «цифрового» поколения

ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ

Охрана никогда не спит
Охранное предприятие «КМА-Защита» уже 22 года стоит на страже интересов 
Михайловского ГОКа

Мария Коротченкова
Фото автора

Территория «на замке»
Если театр начинается с ве-

шалки, то проходные подразде-
лений Михайловского ГОКа — с 
постов охраны «КМА-Защиты». 
Сегодня эта организация — од-
но из ведущих охранных пред-
приятий в Курской области. 
Здесь работает более 400 чело-
век. Охранник Владимир Мар-
кин — один из старожилов: он 
пришёл сюда работать 22 го-
да назад, когда было основано 
«КМА-Защита».

— Тогда под нашей охраной 
было гораздо меньше объектов. 
Да и техническое оснащение не 
столь мощным, как в настоящее 
время. Сейчас наши посты обо-
рудованы современными систе-
мами безопасности. Мы ведём 
видеонаблюдение и в помеще-
ниях, и по периметру, — расска-
зал он. — Это позволяет успешно 
следить за порядком на терри-
тории комбината.

Ежедневно на смену выходят 
около сотни человек. Они охра-
няют 74 объекта Михайловско-
го ГОКа и дочерних предприя-
тий, в том числе объекты особой 
важности и повышенной опас-
ности. Техническими средства-
ми охранной и тревожной сиг-
нализации с выводом на пульт 
централизованной охраны ос-

нащены более 150 объектов. Бо-
лее 20 находятся под вооружён-
ной охраной. 

— Мы постоянно повышаем 
квалификацию своих сотрудни-
ков, — отмечает директор «КМА-
Защита» Сергей Сахаров. — Они 
регулярно обмениваются опы-
том с коллегами предприятий 

по охране Лебединского ГОКа 
и ОЭМК, участвуют в конкур-
сах профмастерства и учебных 
стрельбах.

Защитники комбината
В охранном предприятии 

МГОКа работают люди с раз-

ным профессиональным опы-
том. Многие из них имеют со-
лидный стаж службы в армии и 
силовых структурах.

— Главные качества охран-
ника: выносливость, стрессоу-
стойчивость, способность дли-
тельное время сохранять ра-
ботоспособность. А ещё — на-

блюдательность, порядочность, 
честность и мужество, — счита-
ет Владимир Маркин.

Марина Кущенкова за 10 лет 
работы в организации провела 
досмотр тысяч легковых и гру-
зовых машин. 

— Сестра посоветовала по-
пробовать себя на этом пред-
приятии, — рассказывает Ма-
рина. — Сначала я сомневалась: 
охранять территорию — очень 
ответственная работа. Но, как 
видите, справляюсь! Получи-
ла финансовую стабильность, 
приличный соцпакет и удобный 
график работы. 

Всегда на посту
Ежедневно охранники «КМА-

Защиты» встречают горняков, 
которые идут на работу, и про-
вожают их домой после смены.

— Со стороны трудно понять, 
чем занимаются наши работни-
ки, — рассуждает Сергей Саха-
ров. — Ну, стоит молодой и здо-
ровый мужчина в форме, а что 
он делает? У многих возникает 
вопрос: «Если всё тихо и спокой-
но, то зачем охрана?». 

Да именно потому всё спо-
койно, что сотрудники «КМА-
Защиты» добросовестно выпол-
няют свой долг! Они готовы в 
любой момент, в любую погоду 
оперативно отреагировать на 
нештатную ситуацию и защи-
тить сотрудников комбината от 
опасности.

 ‐ Владимир Маркин всегда заступает на пост предельно мобилизованным 
и готовым к любым ситуациям
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• РЕКЛАМА• ГАСТРОЛИ

рекламаВ гостях — театр-легенда
В Железногорске выступили артисты Мариинского театра.

Произведения Равеля, Глинки, Рахманинова, Чайковского, Свири-
дова и Дунаевского больше двух часов звучали на сцене Дворца 
горняков. Феерия музыки стала настоящим праздником для же-

лезногорских любителей классики. Его организовал Благотворитель-
ный фонд Алишера Усманова «Искусство, наука и спорт» при поддерж-
ке Металлоинвеста. 
— Наши артисты многое умеют и могут, поэтому программа — обшир-
ная: от классики до современности, — отметила солистка театра Вио-
летта Лукьяненко. — Она будет интересна зрителям любого возраста с 
разными вкусами и музыкальными предпочтениями. 
В этом году театр отметил 240-летие, и его по праву считают местом, где 
формировалась русская оперная культура. 
В первой части концерта артисты исполняли мировую классику — пар-
тии из опер Гуно, Россини, Равеля. А во второй — сорвали аплодисмен-
ты зала, исполняя романсы нашего земляка Георгия Свиридова.
— Этого композитора любят во всём мире. У него гениальная музыка, он 
её наполнял звучащим смыслом: слушая её, ясно представляешь обра-
зы, предметы, о которых идёт речь. Такое величайшее умение дано не 
каждому композитору, — отметил солист Мариинки Виктор Коротич. 
Два часа для зрителей пролетели как один миг. 
— Услышать артистов Мариинки — моя большая мечта! Сегодня она 
сбылась, — отметила зрительница Ангелина Быкова. — Концерт в пол-
ной мере оправдал мои ожидания. 

Алексей Строев, Юлия Ханина
Фото Евгении Фроловой

 ‐ Виолетта Лукьяненко и Виктор Коротич исполняют 
дуэт из оперетты Иоганна Штрауса «Летучая мышь»

ОБРАЗОВАНИЕ

Собрали хлам — получили класс
«Цинкум» открыл в школе № 3 инженерный кабинет

Евгений Дмитриев
Фото Марии Коротченковой

В мае этого года завод 
«Цинкум» провёл в Же-
лезногорске акцию по 
сбору электрохлама 
«Эковесна». Победите-

лем стала школа № 3, отправившая 
на переработку почти две тонны 
вторсырья. Генеральный директор 
завода Павел Митрофанов вручил 
ученикам и директору учебного 
заведения Евгению Зайцеву пер-
вый приз — «чек» на полтора мил-
лиона рублей.

Кадры для региона
На прошлой неделе школа по-

казала руководителю «Цинкума» 
инженерный класс, обустроенный 
и оборудованный на эти деньги. 
Бывшую слесарную мастерскую 
превратили в комфортное хоро-
шо освещённое помещение, обо-
рудованное по последнему слову 
техники.

— Мы полностью отремонтиро-
вали кабинет, приобрели 17 ком-
пьютеров и проектор, — рассказал 
Евгений Зайцев. — Сюда же пере-
несли оборудование, которое ра-

нее приобрёл для нас Металло-
инвест — 3D-принтер и учебный 
токарно-фрезерный станок. Сей-
час здесь занимаются ребята с 5 
по 11 классы. Здесь же проходит 
внеурочное обучение по инже-
нерной графике, токарному делу, 
3D-моделированию.

Павел Митрофанов отметил, 
что современное оснащение клас-

са во многом поможет решить ак-
туальную для всей страны пробле-
му дефицита работников техни-
ческих специальностей. 

— И нашему, и другим пред-
приятиям Курской области нуж-
ны квалифицированные кадры, — 
подчеркнул он. — Высокотехно-
логичный инженерный класс даст 
хороший импульс для их подго-

товки. Занятия в таких современ-
ных условиях заинтересуют детей.

Что умеет машина
Условия для подготовки бу-

дущих  инженеров  создали 
превосходные.

— Компьютеры мощные, мо-
ментально обрабатывают объём-

ные, «тяжёлые» 3D-проекты, — 
рассказывает одиннадцатикласс-
ник Максим Туранский.

Для примера он демонстриру-
ет одно из заданий, подобные ко-
торым выполняет чуть ли не еже-
дневно. Максим создал чертежи 
всех деталей мясорубки. Маши-
на преобразовала их в объёмный 
эскиз для печати на 3D-принтере.

Рядом с ним учащийся восьмо-
го класса Никита Матюшин обра-
батывает тренировочные детали 
на станке.

— Я разработал чертёж изделия 
на компьютере. В свою очередь, 
машина передала все параметры 
на станок, который вытачивает из 
куска железа готовую деталь, — 
объясняет он.

По словам учителя технологии 
Андрея Сафонова, станок абсолют-
но безопасен.

— Управлять им можно только 
дистанционно, с помощью пуль-
та, — рассказывает он. — Рабочая 
зона защищена прозрачной пере-
городкой. Если она открыта — за-
пустить фрезу невозможно.

Десятки школьников уже по-
чувствовали «вкус» инженерной 
работы. Педагоги уверены, что 
в будущем году их станет ещё 
больше.

 < Павел 
Митрофанов 
уверен: 
вложения 
«Цинкума» 
в будущее 
оправданы 
на 100 %
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В движении

УСПЕХ

Движение вверх
Юная воспитанница железногорского 
баскетбола защищает цвета курского «Динамо»

Мария Коротченкова
Фото из личного архива 
Елизаветы Лагутиной

Говорят, что малые го-
рода — родина большо-
го спорта: именно здесь 
начинают свой звёздный 
путь многие талантливые 

мальчишки и девчонки. Одна из 
них  — тринадцатилетняя жи-
тельница Железногорска Елиза-
вета Лагутина. С этого года она 
выступает за курскую команду 
спортивной школы олимпийско-
го резерва «Динамо».

Новое увлечение
В раннем детстве Лиза Лагу-

тина о баскетболе и не задумыва-
лась: ей по душе были куда более 
спокойные шахматы. Кроме это-
го, девочка с интересом училась 
играть на фортепиано, занималась 
в кружках танцев и пения. Но од-
нажды подружка буквально зата-
щила Елизавету на тренировку по 
баскетболу.

— Мне уже давно хотелось 
какого-то драйва, движения, — 
рассказывает Лиза. — Этим меня 
и привлёк баскетбол: это не просто 
игра, где нужно попасть в кольцо, 
а целая логическая цепочка, в ко-
торой продуман каждый шаг. За 
считанные секунды нужно обой-
ти соперника, забросить мяч или 
передать другому игроку. 

Баскебол гармонично объеди-
нял в себе всё, чем она занималась 
раньше: интеллект, стратегию и 
тактику шахмат, грацию танцев и 
гармонию музыки. 

Три года Лиза играла в желез-

ногорской баскетбольной коман-
де под руководством Татьяны Фа-
тун. А этой весной на областных 
соревнованиях её заметил и при-
гласил на сборы тренер курской 
СШОР «Динамо» Денис Хоменчук.

— В августе я две недели трени-
ровалась с командой девочек в Кур-
ске, — продолжает Лагутина. — Тре-
нер смотрел, как я играю, справля-
юсь ли с нагрузками. После сборов 
мне сообщили, что берут в школу. 
Я была на седьмом небе от счастья!

Плотный график
Лиза переехала в Курск. Клуб 

поселил её в общежитии на закры-
той территории школы-интерната 
в районе стадиона «Трудовые ре-
зервы». Рядом — учебные аудито-
рии и столовая, где девчонок кор-
мят три раза в день. Все расходы 
по проживанию и питанию берёт 
на себя клуб.

На тренировки Лиза шесть дней 
в неделю ездит в спортивный ком-
плекс на улице Энгельса. 

— «Динамо» — один из лучших 
клубов страны. Конечно, играть 
даже за его юношескую команду 
непросто: у меня по две трениров-
ки в будни, кроме вторника, и по 
одной в выходные, — рассказывает 
она. — Это сложно, но основа, ко-
торую заложили тренеры в Желез-
ногорске, позволяет справляться 
с нагрузками. 

При этом Лиза не освобождена 
от учёбы, как и все её ровесницы, 
продолжает обучение в обычной 
курской школе. 

— С первого класса я училась 
на «отлично». И не собираюсь сни-
жать этот уровень, — утверждает 
баскетболистка. 

— То есть у тебя расписана каж-
дая минута и практически нет 
свободного времени?

— Да. И мне нравится жить в 
таком ритме.

Не упустить свой шанс 
Родители поддержали реше-

ние ребёнка переехать в област-
ной центр. 

— Конечно, нам с супругой было 
нелегко согласиться. Но это было 
обдуманное решение, и мы отнес-
лись к нему с пониманием и ува-
жением, — говорит Виталий, отец 
Лизы. — Ведь всё это — ради её же 
будущего. Наша главная мечта — 
видеть своих детей счастливыми. 

Кстати, младшая сестра Елиза-
веты, глядя на неё, также начала 
заниматься баскетболом. Кто зна-
ет, возможно, скоро и она отпра-
вится в Курск?

— Я очень благодарна родите-
лям за поддержку. Конечно, пока 
рано говорить, попаду я в основ-
ной состав «Динамо» или нет. Но 
у меня точно есть такой шанс, — 
признаётся Лиза. — И я постара-
юсь не упустить его. 

Справка

Металлоинвест — титульный 
спонсор женского баскетболь-
ного клуба «Динамо» (Курск) 
с 2008 года. За это время 
команда неоднократно 
выигрывала медали чемпио-
ната страны, была обладате-
лем Кубка России, призёром 
Евролиги и победителем Кубка 
Европы.

• РАБОЧИЙ СПОРТ

Победители и призёры

1 группа цехов
1 место — УЖДТ
2 место — РУ
3 место — УПЗЧ-УРМЭЭО

Дотронулся? Ходи!
Как прошёл шахматный турнир спартакиады МГОКа.

Этот турнир — пожалуй, самые тихие состязания рабочей 
спартакиады комбината. В шахматном клубе спорткомплек-
са «Магнит» в день игры тише, чем в библиотеке. Даже не-

смотря на то, что в помещении собрались более 50 игроков, слыш-
но лишь тиканье настольных часов.
Среди участников этой битвы горняцких интеллектов — начальник 
оперативной службы цеха сетей и подстанций энергоцентра МГОКа 
Михаил Коробов. Шахматы он любит с детства. В свободное время 
играет с соперниками со всей страны. Правда, в онлайн-режиме.
— Рабочие соревнования интереснее. Я в них во второй раз уча-
ствую. Эмоции очень сильные, особенно когда переживаю за кол-
лег, — откровенничает он. 
Горнорабочая из рудоуправления Екатерина Прокудина начинала 
играть дома с папой. Потом настолько увлеклась шахматами, что 
заняла второе место в областном юношеском турнире, а во время 
учёбы в университете победила на областных соревнованиях.
— Игра нравится за необходимость уметь стратегически мыс-
лить, — делится Екатерина. 
Каждый расценивает шахматы по-своему: для одних — это просто 
развлечение и досуг, для других — серьёзная игра, спорт, демон-
страция своих навыков и умений. Как бы там ни было, но правила 
для всех едины: дотронулся — ходи, начинают белые, у каждой фи-
гуры свой «маршрут» движения. Казалось бы, довольно просто. Но 
сколько сложных партий разыграли в день состязаний спортсмены 
Михайловского ГОКа! А лучшими из них стали шахматисты УЖДТ в 
первой группе цехов и сборная ветеранов комбината — во второй.

Мария Коротченкова
Фото автора

‐ Битва горняцких интеллектов: побеждает тот, кто 
просчитывает ситуацию на доске на несколько ходов вперёд

2 группа цехов
1 место — сборная ветеранов МГОКа
2 место — ЦЭТЛ
3 место — сборная УЗ-ЦПП 

• АНОНС

Федерация тяжёлой атлетики, гиревого 
спорта и пауэрлифтинга «Железный 
Клуб» Железногорска

Традиционный городской турнир по силовым видам 
спорта, посвящённый памяти майора ФСБ Александра 
Зачиняева, погибшего при исполнении обязанностей 
в Северо-Кавказском регионе.

Спортивный зал школы № 8. Адрес: ул. Курская, д. 68. 
Открытие — в 10:00

16
декабря

/ Елизавета Лагутина — в одном из своих первых матчей за «Динамо»

6+



16 НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА

КУРСКАЯ РУДА
№ 25 | 15 декабря 2023 года

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.
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ВСЁ ДЛЯ РАССАДЫ ЭУСТОМЫВСЁ ДЛЯ РАССАДЫ ЭУСТОМЫ
БОЛЬШОЙ ВЫБОР СЕМЯН ЭУСТОМЫ:БОЛЬШОЙ ВЫБОР СЕМЯН ЭУСТОМЫ:
ВЫСОКОРОСЛОЙ И НИЗКОРОСЛОЙВЫСОКОРОСЛОЙ И НИЗКОРОСЛОЙ

ГРУНТ ДЛЯ ФИАЛОК, ТОРФЯНЫЕ ТАБЛЕТКИ, МИНИ-ТЕПЛИЧКИ, ГРУНТ ДЛЯ ФИАЛОК, ТОРФЯНЫЕ ТАБЛЕТКИ, МИНИ-ТЕПЛИЧКИ, 
ЦИРКОН, НВ-101, ЭПИН, ГОРШКИ, СВЕТОДИОДНЫЕ ЛАМПЫ.ЦИРКОН, НВ-101, ЭПИН, ГОРШКИ, СВЕТОДИОДНЫЕ ЛАМПЫ.

В НАШИХ МАГАЗИНАХ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ:В НАШИХ МАГАЗИНАХ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИОБРЕСТИ:

·· НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ ХОРОШЕГО КАЧЕСТВА,НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ ХОРОШЕГО КАЧЕСТВА,·· ИНСТРУМЕНТЫ: СЕКАТОРЫ, ТОРНАДО, ПЛОСКОРЕЗЫ ФОКИНА, ИНСТРУМЕНТЫ: СЕКАТОРЫ, ТОРНАДО, ПЛОСКОРЕЗЫ ФОКИНА, 
МОТЫГИ, ГРАБЛИ, ЛОПАТЫ, СЕМЕНА ОТ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ И ЗАРУ-МОТЫГИ, ГРАБЛИ, ЛОПАТЫ, СЕМЕНА ОТ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ И ЗАРУ-

БЕЖНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.БЕЖНЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.·· ПЛЁНКА «СВЕТЛИЦА», СРОК СЛУЖБЫ 7 ЛЕТ.ПЛЁНКА «СВЕТЛИЦА», СРОК СЛУЖБЫ 7 ЛЕТ.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

По вопросам доставки 
газеты «Курская руда» 
обращаться по телефону:

9-62-65.

• САД И ОГОРОД

Как правильно сажать эустому

Разное

РЕК ЛАМА  8 (47148) 96265 • РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265

> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.
> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> В дочернее предприятие АО «Михайловский 
ГОК им. А. В. Варичева» требуется электрогазо-
сварщики 4 разряда.
Заработная плата от 55 000 рублей.
Обязанности: ремонт грузовых вагонов.
Требования: опыт работы ручной сварки.
Условия труда: график работы сменный, 
доставка корпоративным транспортом, 
частичная компенсация питания, соцпакет,
трудоустройство в соответствии с ТК РФ.

Обращаться: 8 (47148) 9-64-77 (в рабочее время).

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
управления — Яковенко Юрия Владимировича, почётного 
ветерана Принцевой Марии Прокопьевны; РУ — Лобановой 
Зинаиды Алексеевны, Пимкиной Людмилы Николаевны, 
первопроходца, почётного горняка Рудакова Георгия 
Иосифовича; БВУ — Евменкина Ивана Васильевича; 
ОФ — Копычева Михаила Гавриловича; УПЗЧ — Рыжова 
Владимира Николаевича, Воропаевой Марии Ивановны; 
УЖДТ — Пигаревой Лидии Александровны; эн. управле-
ния — Фролова Леонида Константиновича; ДК — Музалевой 
Александры Михайловны; ОДУ — Понарьиной Марии 
Михайловны, Галич Клары Львовны — и выражают 
искреннее соболезнование родным и близким покойных, 
разделяя с ними боль и горечь утраты.

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравля-
ет с юбилеем Та-

тьяну Ивановну Новико-
ву, Владимира Василь-
евича Гурова, Николая 
Семеновича Огурцо-
ва, Анатолия Павлови-
ча Мезенцева, Валерия 
Викторовича Куимова, 
Анну Ивановну Демен-
кову, Вячеслава Алек-
сеевича Давыдова, Ва-
лентину Анатольевну 
Сысоеву, Татьяну Гри-
горьевну Новикову, Ни-
ну Ивановну Лисицыну, 
Татьяну Борисовну Ча-
лых, Ольгу Васильев-
ну Шелехову, Валерия 
Павловича Кускова, Ма-
рию Петровну Калайдо-
ву, Валентину Алексе-
евну Дзюбу, Анну Алек-
сандровну Ребракову, 
Александра Никола-
евича Ивлева, Марию 
Дмитриевну Конищеву, 
Сергея Владимировича 
Галушко, Екатерину Гав-
риловну Воробьеву, Ге-
оргия Александровича 
Буданцева, Марию Ива-
новну Кофанову, Анну 
Егоровну Молоткову, 
Евгения Дмитриевича 
Паршина, Галину Влади-
мировну Семенову, На-
дежду Ивановну Губен-
кову, Александра Вла-
димировича Аврамен-
ко, Владимира Михай-
ловича Шалова, Ивана 
Михайловича Глотова, 
Ивана Дмитриевича Ры-
жова, Георгия Яков-
левича Белогорцева, 
Владимира Петровича 
Кузовчикова, Надеж-
ду Андреевну Шафоро-
стову, Марию Ивановну 
Пузину, Николая Федо-
ровича Ильина, Тамару 
Кузьминичну Сотнико-
ву, Анатолия Александ-
ровича Гришечкина, 
Ивана Владимировича 
Ражева, Валентину Ва-
сильевну Шарову, Вик-
тора Борисовича Вла-
димирова, Сергея Алек-
сеевича Щербакова, 
Николая Сергеевича Лу-
кьянчикова, Октябри-
ну Сергеевну Бекето-
ву, Владимира Ильича 
Ланина, Нину Ивановну 
Панову, Аллу Николаев-
ну Щитову. 

С юбилеем, 
ветераны!
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Рассаду таких цвету-
щих растений, как 
эустома, нужно
 высевать уже сейчас, 
в ноябре–декабре. 
Чтобы набраться 
сил и зацвести, 
этой культуре нужно 
чуть больше времени, 
чем любым другим.

Валентна Мартыненко,
садовод-профессионал

Эустома, или ирланд-
ская роза — много-
летник, но сохра-

нить его до следующе-
го сезона удаётся редко, 
приходится сеять семе-
на ежегодно. Проклёвы-
ваются они хорошо, но 
потом долго «сидят на 
месте», а рассаду легко 
загубить. Разберём са-
мые распространённые 
ошибки.

Переувлажнение. Се-
янцы и распикированная 
эустома боятся даже еди-
ничных переливов. Нео-
пытные цветоводы усерд-
ствуют с орошениями, в 
результате ростки пада-
ют ещё до того, как грунт 
успевает закиснуть.

Ещё культура воспри-
имчива к фузариозному 
увяданию, распростра-
нение грибной болезни 
провоцирует постоян-

• ТРУДОУСТРОЙСТВО
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После продолжительной болезни на 87-м году ушёл из 
жизни почётный ветеран Михайловского ГОКа, почётный 
горняк России, первопроходец, машинист экскаватора 
Рудаков Георгий Иосифович.
Совет ветеранов МГОКа и рудоуправления, Клуб горняков-
первопроходцев глубоко скорбят и выражают искреннее 
соболезнование родным и близким покойного.

но мокрый субстрат. Гни-
ют корни и основание стеб-
ля, может быстро полечь вся 
рассада. Можно мульчиро-
вать посевы и ёмкость с 
ростками эустомы тонким 
(5 мм) слоем кокосового 
субстрата. Он хорошо впи-
тывает влагу и пропускает 
воздух. Заражённую фуза-
риозом почву исправить не 
может, а вот от случайно-
го переувлажнения расса-
ду спасает.

Выбор  с у б с т рата 
и ёмкости. Нельзя сеять 
эустому в самодельный 
грунт. Качественно обезза-
разить его в домашних ус-
ловиях не получится, он мо-
жет быть слишком кислым 
или плотным для эустомы, 
что тоже приведёт к гибели 
сеянцев. Магазинные грун-
ты желательно «разбавить» 

перлитом или вермикули-
том. Если ёмкость для по-
сева без дренажа и нижнего 
отверстия, произойдёт за-
мокание грунта. В слишком 
большой ёмкости корень на-
растает медленно, почва за-
киснет. В том и другом слу-
чае цветок погибнет.

Избыток азота. Специ-
алисты советуют подкарм-
ливать эустому кальциевой 
селитрой. Но в стадии рас-
сады это делают один раз. 
У культуры есть проблема: 
гибель растения, особенно 
в молодом возрасте, может 
наступить из-за того, что 
развитие корня существен-
но отстаёт от надземной 
части. А первое время эусто-
ма растёт очень медленно. 
Вот хозяева и «разгоняют» 
цветы азотом, чего делать 
категорически нельзя.
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